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Один из нас, бригадир ле- 
созаготсшительн101го комплек
са Васюганского сплавучаст- 
ка Л. П. Сальков, выступая 
на парпвийиой конференции 
KapracoKicKoro района, ска^ 
зал о том, что коллектив ле- 
сопромышлеяного комбина
та готовит труиовой подарок 
XX V II съезду КПСС. На 
сплавучастке рабочие пред
ложили два! ранее действу
ющих комплекса, один из 
которых цроиаводия заго
товку леса и погрузку, а 
второй — вывозку и зим
нюю сплотку, объединить на 
базе хозрасчетного подряда 
в сквозной поток. Он берет
ся выполнять все операции 
от заготовки леса до конеч
ной фазы — выпуска то
варных хлыстов. Это дз(ст
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возможность к дню откры
тия съезда выполнить по 
вывозке 32 процента годово
го плана, а в первом квар
тале — 75 процентов.

Второй сквозной комплекс 
с Новоюгинского ЛЗП в от
личие от васюганского се
зонного (летом он сплавля
ет лес) — круглогодового 
действия. Его результаты в 
течение года более стабиль
ны. Здесь поставили цель: 
к открытию X X V II съезда 
КПСС вьшолнить по вывоз
ке 32 процента, а в  Первом 
квартале — 51 процент годо
вого объема.

Все транспортные комп
лексы действуют на ЛОК в 
три смены. На наших 
участках — в Старо- и Но- 
воюгине запаса нет, но за
то все пять валочных ма

шин впедвые в «Томлес- 
проме» начали работать в 
три смены, что позволит 
держать высокий ритм. В 
целом коллектив Каргасок- 
ского ордена «Знак Поче
та» лесопрамъиплеяного
комбината ПОста1вил задачу 
к дню открытия съезда вы 
везти 32 процента, в первом 
квартале—51 и к 1 мая—60 
процентов годового объема 
лесозаготовок.

Л. САЛЬКОВ, 
бригадир сквозного ле
созаготовительного ком
плекса Васюганского 

сплавучаспеа;
Ю. У,ШАКОВ, 

бригадир сквозного ком
плекса Новоюгинского 
ЛЗП, депутат Верховно

го Совета РСФСР.

Е д и н ы й
политдень

На Томской районной партийной конференции в прени
ях выступила электросварщица Моряковской РЭВ флота 
Лариса Павловна Шульжик.

— То, что мы переживаем сейчас, готовясь к X X V II 
съезду КПСС и обсуждая предсъездовские документы, — 
сказала она, — трудно переоценить. Никогда еще эконо
мические и социальные вопросы страны не ставились так 
злободневно, никогда еще так остро не ощущалась необ
ходимость перестройки психологии людей, их сознания, 
чтобы полнее претворить в жизнь планы нашей партии.

Подобная оценка нынешней обстановки, необходимость 
усиления воспитательной работы постоянно подчеркивают
ся на партийных собраниях, на занятиях коммунистов и 
беспартийных в системе политического и экономического 
образования трудяшцихся, в беседах агитаторов.

Действительно, в 12-й пятилетке и в последующее деся
тилетие предстоит осуществить крутой поворот в интенси
фикации производства, повышений темпов и эффектив
ности развития экономики. Для выполнения этих задач 
необходимо мобилизовать все ресурсы, и преясде всего че
ловеческий фактор. Не все еще наши кадры — от рабоче
го до руководителя — осознали необходимость этого и го
товы к работе в новых условиях.

Масштабность и новизва поставленных партией задач 
требуют усиления напряженности и в идеологической ра
боте.

Формы политической работы с людьми многообразны, 
и они широко используются партийными комитетами об
ласти. Одной из них, прочно вошедшей в практику пар
тийных организаций, является единый политдень.

Ежемесячно более 6 тысяч партийных, советских, хозяй
ственных руководителей области непосредственно обща
ются с трудовыми коллективами, информируют их о те
кущих и перспективных делах, принимают меры по реа
лизации замечаний и предложений, высказанных трудя
щимися в ходе политдней. К  этому партийные комитеты, 
руководителей обязало и постановление бюро обкома пар
тии «О работе Ленинского райкома КПСС г. Томска по 
реализации критических замечаний и предложений, во
просов, заданных на единых политднях, вечерах вопросов 
и ответов, «днях открытого письма», где подчеркнуто, что 
надо вести учет и контроль за исполнением в соответствии 
с установленным порядком работы с заявлениями, письма- 
мй',‘ обращениями граждан во время личного приема. Ни 
один вопрос, ни одно замечааие, дельное предложение не 
должны остаться без внимания — такое правило утверди
лось в практике проведения единого политдня. Перед ру
ководителями, выступающими на таких встречах, стоит 
задача ве только проинформировать коллектив по опре
деленной теме, но и приложить максимум усилий по ре
шению тех вопросов, которые были подняты в  ходе пре
дыдущего политдня. Люди должны знать о принятых ме
рах. >

Этим же целям служат ответы на вопросы политдня че
рез областную и районные газеты, журнал отдела пропа
ганды и агитации обкома партии «Политическая информа
ция», передачи радиовещания. Пользуется популярностью 
томичей телевизионная передача «Единый политдень. Воп
росы и ответы». Областной, городские и районные коми
теты партии постоянно обобщают итоги встреч, анализи
руют поступающие вопросы, принимают соответствующие 
решения и меры.

Качество политдня определяется во многом той большой 
организаторской работой партийных комитетов, которая 
должна ему предшествовать. Здесь все важно: и своевре
менное ознакомление с темой очередной встречи, и пра
вильное, с учетом потребностей коллективов, распределе
ние докладчиков, тщательное их информирование и инст
руктирование, и строгий cniHKi за реализацию вопросов. В  
текущем году отчет на инструктивных совещаниях доклад
чиков держали в среднем более десятка руководителей в 
каждом районе.

Словом, отработан надежный механизм, позволяющий 
добиваться эффективности, действенности политдня. Как 
любой другой механизм, он требуем к себе постоянного 
внимания организаторов, иначе начинаются сбои. Объясня
ется это и сменой кадров, актива, а иногда просто Ътсут- 
ствием должного внимания со стороны партийных комите
тов.

Что показал, например, анализ единого политдня, прове
денного в Кировском районе? В  коллективах НИИ ПММ, 
института «Энергосетьпроект» встречи проходили в ра
бочее время, в некоторых коллективах они необоснованно 
переносились на другие дни. Лишь 30—50 процшгтов тру
дящихся заводов режущих инструментов и радиотехниче
ского, обувной фабрики имели возможность участвовать в 
политдне. Партийные комитеты электротехнического заво
да, института «Томскгражданпроект» не наладили должно
го учета и контроля за  реализацией вопросов, предложе
ний трудящихся. Вместо откровенного разговора некото
рые докладчики увлеклись просветительством, сводя встре
чу лишь к собственному монологу. Райком партии дал 
принципиальную оценку руководителям, допускающим по
добное отношение к организации политдня.

Недостатки встречаются и в  других районах. Но от
ношение к ним не везде, к сожалению, серьезное. В  Кол- 
пашевском, Верхнекетском райкомах партии каждый по
добный факт внимательно рассматривается вплоть до бю
ро, ему дается соответствующая оценка. Но так не везде. 
Отдельным райкомам не хватает последовательности в 
организации и проведении политдней, нщяойчивости, в 
устранении недостатков. Не изучается и не распространя
ется положительный опыт.

Партийные комитеты сейчас анализируют результаты 
прошлого политдня по теме «Итоги октябрьского (1985 г.) 
Пленума ЦК КПСС». Анализ свидетельствует о том, .что 
прошел политдень при большой активности и заинтересо
ванности трудящихся, в ходе его высказаны конкретные 
замечания и предложения. Нет сомнения в том, что пар
тийные комитеты, советские и хозяйственные руководите
ли примут необходимые меры по их реализации. 12 де
кабря — очередной единый политдень. Каким оп будет — , 
зависит от организаторов, докладчиков, от всех его участ
ников.

Д О С Р О Ч Н О !

Коллектив станции текли- 
ческаго обслуживания лег- 
«овых ашомобишей объеди- 

\ нения «Твмскашаотранс» вы
полнил 'план одиннадцатой 
пятилетки <к 1 явкаб|ря по 
всем технико - зкономиче- 
оким показателям. Предхю- 
лагалось оказать за эти го
ды иаселеяию бьгговых ус

луг на сумму 1 млн. 123 тыс. 
р^лей. План перевыполнен. 
Соревнуясь за достойную 
встречу X X V II съезда 
КПСС, коллектив взял на 
себя повышенное обязатель
ство и решил завершить 
план ньшешнетр года к
25 декабря.

225 ТЫСЯЧ ТОНН МОЛОКА-К 2t ДЕКАБРЯ I
ЦШШШШ1

ПЕРЕДОВЫЕ КОРМОЦЕХИ

ПОМНИТЬ ОБ ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ
По оперативным данным 

облсельхозупраПления на 
9 декабря, суточная про
дуктивность молочного ста
да в районах составила в 
килограммах (первая ко
лонка —- в прошлом году, 
вторая — в ньшешнем): 

Томский 
Первомайский 
Кблпашевский 
Александровский 
Шегарский 
Кривошеинский 
Молпановский 
Дсиновский 
Чкинский 
Зырянский 
||Саргасокский 
Кожевниковский 
Бакчарский 
(Верхнекетский 
Тегульдетский 
ТТарабельский 
ПО ОБЛАСТИ 
В первую декаду декабря 

животноводы значительно 
укрепили свои позиции. 
Ежедневная прибавка в ва
ловом производстве молока 
не опускалась ниже 27 тонн. 
В  одиннадцати из шестнад
цати районов фермы рабо
тают со значительным опе
режением прошлогоднего 
уровня нддоев. Это, безус
ловно, радует, но все-таки 
нелишне еще раз Напом
нить об обязательстве —

5.5 6,1
4.6 5.3
4.6
3.9 4,6
4.3 4,6
4.1 4.5
4,7 4.5
4.4 4,4
4,9 4.4
3,6 4.3

3,7 4.2
3,8 4^
3,9 3,7
4.5 3
2.3 2.8

2,4 2.7
4.3 4,6

Называем коллективы 
ферм, которые в областном 
соревновании за право по
лучить 225-тыоячную с на
чала года тонну молока до
бились По итогам прошлой 
недели лучших результатов: 

^резкиаской совхоза «Ок
тябрь» Томского района (суг 
точный надой от корош»! — 
11,5 килограмма, прибавка 
к уровню прошлого года — 
1,4 килохрамма);

Инкинской совхоза «Ин- 
кинский» Колпашевского 
района (8,9 и 1,9);

Минаевской совхоза «Ком
мунист» Асиновского райо
на (8,2 и 0,1);

надоить 28 декабря 225-ты
сячную с начала года тон
ну молока.

Сегодняшние темпы при
роста явно недостаточны 
для взятия этого рубежа. 
Беспокоит и тот факт, что 
в_ ряде хозяйств не прини
мают мер для того, чтобы 
закончить пятилетку как 
можно с большим заделом 
в производстве и продаже 
государству продукции.

В этой связи вспоминает
ся случай, когда на одной 
из ферм Асиновского райо
на не хватило всего не
скольких килограммов мо
лока для успешного выпол
нения годовых социалисти
ческих обязательств. Ско
лько потом ни переживали, 
все напрасно — потерянно-, 
го не вернешь. Досадная 
оплошность? Нет — гру
бейший просчет, наглядно 
показывающий, к чему мо
жет привести пущенная на 
самотек работа, отсутствие 
элементарного контроля за 
кодом выполнения обяза
тельств.

Вступая во вторую дека
ду декабря, на каждой фер
ме и комплексе должны 
досконально разобраться с 
.производством молока, под
тянуть все тылы и резер
вы.

ЛУЧШИЕ
ФЕРМЫ

Сосяовской совхоза. «Пав
ловский» Каргасокского рай
она (7,4 и 1,8);

Батуринской совхова i«Bne- 
ред» Шегарско'го района (6,8 
и 1,6);

Плотяиковской совхова 
имени Калинина Бавсчарско- 
го района (6,6 и 2,4);

1^гаяовской колхоза «Си
биряк» Зырянского района 
(6,2 и 0,3);

Петровской совхова «Пет
ровский» Кривошеинского 
района' (5,6 и 1,4);

Центральной совхоза № Але
ксандровский» Александров
ского района (5,3 и 0,4);

Борзуновской совхоза
«Светлый» Кожештиковского 
paimnia (5 и 0,8).

Коллегия облсельхозуправ- 
лен'Ия и президиум обкома 
профсоюза работников
сельского хозяйства рассмот
рели итоги рббЬты коллек
тивов кормоцехов за но
ябрь.

Победителями социалисти: 
ческого соревжюания при

знаны коллективы кормо
цехов:

Соколовского совхоза
«Молчаиовский»» Молчанов- 
ского района (начальник 
Г. Ф. Медведев);

Цовопокровского совхоза 
«.Заветы Ленина» Кожевни-

ковского района (начальник 
В. К. Изотов);

Казанского совхоза «К<ш- 
сомолец» Асиновского райо-̂  
на (начальник В. В. Бело- 
кашин);

Черяореченского совхоза 
«Чернореченский» Томского 
района (начальник Н. А.

Евтухов);
Поросивского совхова «Ок

тябрь» Томского района (на- 
чальник В. П. Архипов);

Ежинского колхоза «Заря» 
Первомайакбго .района (на
чальник А. И. Иванов).

Коллективам - победите
лям щитсуждены переходя
щие вымпелы Облсельхозуп- 
равления и Обкома профсо- 
юэа работников се1шыского 
хозяйства.

Т е п л о  р о д н о г о  о ч а г а

— Мама пришла! — 
радостно раздается в 
доме, когда Людми
ла Фартхутдиновна 
воэврашдргся с фер- 
мь1. Дочкам есть что 
ей рассказать. В  доме 
они — заботливьк хо
зяйки. Особенно тут 
старается Ирина: она 
и вкусный обед может 
приготовить, и забот
ливо ухаживает за 
старенькой бабупгкой, 
и вяжет для всей се
мьи теплые веши.

Обе девочки — се
миклассницы, комсо
молки. в  Семеновской

школе, .где они учатся, 
несколько спортивных 
секций и кружков. 
Можно выбирать на 
любой вкус. Ларисе ув
лечение спортом и баль
ными танцами не по
мешало полюбить и 
мамину работу. Летом 
девочка целый месяц 
работала подменной 
дояркой на ферме. Ко
гда она расскаэьшает 
о том, что успеота от
дохнуть и потРУ1ДИть- 
ся, Людмила Фарт- 
хутдияовна замечает: 
«Да, нелегко было ее 
будить в первые дни!

А потом привыкла, не 
опаздьшала. Дойка у 
нас трехразовая...».

Лариса уверяет, что 
на следующий год 
опять пойдет на фер
му. Вдвоем с сестрой.

— Ну, а пока пока
жите мне дневники, — 
просит мать. Хотя, 
строго говоря, дочек 
можно и не контроли
ровать: учатся хоро
шо, старательно.

Пример родителей 
определил тут мно
гое. Людмила Фарт
хутдиновна — одна из

лучших доярок, ее 
портрет висит в рай
онном Доме культуры 
(на сегодня ее ггоказа- 
тель —' более 3.400 ки
лограммов молока на 
корову). Ее супруг — 
Владимир Петрович 
— опытный свар
щик а колхозных 
мастерских. Чтобы 
не позволить доче
рям перегнать его 
в знаниях, записался 
нынче в 9-й класс. 
Так что папа с дочка
ми еще посоревнует
ся... Особенно 6SW®T не 
просто ему тягаться с 
Ларисой, ведь она — 
отличница. '

В Семеновке Цапли
ных знают, как сет 
мью, увлеченную чте
нием. А в период от
пусков — поездки по 
стране.

Тепло родного очага, 
сердечные отношения 
взрослых и детей — 
как много, они в жиз
ни значат!..

В. БРЫНДИНА.

НА СНИМКЕ: дояр
ка колхоза «Сибиряк» 
Зырянского района 
Л. Ф. Цаплина с до
черьми.

Фото Н. Потапова.

Бригадный подряд на ферме

Чтобы обернулось прибылью
«Бригадный подряд? Да, мы еще пока им вплотную 

не занимались. Ветг когда поработаем со стадом, наведем 
на ферме дисциплину и порядок, тогда другое дело», — 
подобные рассуждения не редкость. Послучнаешь и хо
чется остановить путаников. Ведь речь-то в конце кон
цов о подряде, как средстве повышения эффективности, 
а не о какой-то побрякушке, которой только и недостает 
для успокоительного комплекта. Зачем же загонять в 
хвост состава то, чему место впереди его?

Можно привести немало 
примеров «подцепленного» 
подряда. Ч4пце подобные 
опыты с ним заканчивают
ся разочарованием живот
новодов. Это и понятно. 
Коллективу нужна не бу
тафория, а доступный и в 
то же время надежный ин
струмент для устойчивого 
роста. Возьмем Батурин- 
скую ферму совхоза «Впе
ред» Шегарского района. 
В прошлую пятилетку на
дой от каждой 1$оровы со
ставил 3.290 килограммов. 
В первые два года ньшеш- 
ней он поднялся до 3.400 
килограммов — результат 
один из самых высоких в 
районе. Коровы на ферме 
симментальской породы, и 
«раскачать» их на большее 
уже не так просто. Нема
лые усилия требуются и 
для того, чтобы поддержи
вать столь высокий уро
вень надоев. Балансирова
ние же на грани, особенно- 
когда все остается без из
менений, чревато спадом. И 
батуринцы не из^ж али его:

в 1983 году продуктивность 
молочного стада снизилась 
до 3.217 килограммов. Как 
же среагировали в хозяйст
ве на это?

—̂ Коллектив на ферме 
отличный. Доярки ухажи
вают за совхозными коро
вами, как за своими дома
шними, — это в крови бату- 
ринцев. И, кстати, одно из 
условий высоких надоев, — 
говорит главный зоотехник 
совхоза Александр Василье
вич Чистяков. — Но в ' то 
же время мы понимали, 
что только при ответствен
ности каждого за конечный 
результат удастся оградить 
ферму от неожиданностей. 
Судите сами. Как бы хоро
шо ни трудились доярки, 
все пойдет насмарку, если 
скотник доставит во двор 
сено с гнильцой, кочегар 
забудет о том, что для за
паривания концентратов 
нужна горячая вода, а сле
сарь — о нормгыьной рабо
те технологического обору
дования. Лоэтому-то мы и 
обратились к бригадному

подряду. Разъяснили 
вотноводам все до мелочей, 
их права и обязанности, 
как будет оплачиваться 
труд. И они с готовностью 
взялись за работу по-ново
му. Сейчас в сфере влия
ния подряда все без исклю
чения работники фермы, 
включая бригадира Bepj 
Николаевну Кромину и 
ветврача Михаила Дмитри
евича Тарасевича.

Хозрасчетное задание по 
производству продукции и 
затратам доводится до цол- 
лектива на квартал. Комп
лексная расценка за цент
нер Молока составляет 2Д4 
рубля. Базовый коэффици
ент — единица. Предусмот
рены понижающие и по
вышающие факторы для 
определения КТУ. Живот
новоды получают доплаты 
за превышение уровня на
доев, жирность молока, 
(раздой коров, качество 
продукции. Итоги работы, 
выполнение индивидуаль
ных заданий, а они при 
подряде приобрели еще 
большее значение, подво
дятся еженедельно советом 
фермы, возглавляемым
скотником Н. П. Кузнецо
вым.

С переходом на подряд и 
хозрасчет отношения в 
коллективе упорядочились 
не только на организацион
ной, но и на материальной 
основе. Теперь уже доярки

не обращаются с просьбой 
к Н. П. Кузнецову, В. Д. 
Батурину, А. А. Терещен
ко и С. П. Батурину быть 
поразборчивее, не везти во 
дворы все, что попадет под 
вилы. Без напоминаний 
производят ремонт и щю- 
фияактику оборудования 
В. И. Калинин и В. И. Бай- 
гулбв. Все они получают 
надбавки с молока. Усло
виями соревнования, на
пример, ньшче предусмот
рено, что если надой по 
гурту от каждой коровы 
составит за зимовку 2.100 
килограммов, то скотник, 
(Обслуживающий их, будет 
премирован *120 рублями,, 
за надой 2.000 получит 100 
рублей, а за 1.900 — 75. По
добная система, только в 
иных размерах, распростра
няется и на доярок.

Подряд оправдал надеж
ды, которые на него возла
гались. В прошлом году на 
Батуринской ферме было 
надоено по 3.434 килограм
ма молока от коровы, на 
217 больше, чем в предыду
щем. И в ньшешнем тоже 
животноводы работают ус
тойчиво. Выполнены пяти
летний и годовой планы по 
реализации этой продукции 
государству. В  настоящее 
время суточный надой пре
вышает прошлогодний по
казатель На 800 граммов. 
Девять йоярок, в их числе

Зоя Байгулова, Валентина 
Батурина, Надежда Байгу
лова, Любовь Лагожина, 
Галина Байгулова и другие, 
еще по итогам десяти ме
сяцев далеко шагнули за 
трехтысячный рубеж надо
ев.

— Главное, что принес 
подряд на с|)ерму, — это 
обязательность вр всем, — 
расскаэьшает бригадир В. Н. 
Кромина. — Бот группа 
Любы Лагожиной — любо- 
дорого на коровок посмот
реть: чистые и ухоженные. 
Думаете, помыты на «па
рад»? Нет, у нас это стало 
правилом. По графику, три 
раза в месяц,  ̂проводятся 
контрольные дойки. Под
ряд настраивает людей не 
довольствоваться | тем, Что 
само идет в  руки, а искать 
«молчавшие» до сих пор 
резервы. Весомую прибавку 
получаем оттого, что всех 
новотельных коров И пер
вотелок доим по три раза в 
день. Запаривание концент
ратов тоже работает на мо
локо. По нашим расчетам, 
должны в завершающем 
году пятилетки получить от 
каждой коровы не менее 
3.500 килограммов. А вот 
для того, чтобы в следую
щей подняться выше, при
дется еще болыпе углубить 
подряд. Прежде всего сле
дует поднять роль коэффи
циента личного трудового 
участия, полнее использо

вать при определении его 
повышающие и понижаю
щие факторы. Снисходи
тельности в этом не долж
но быть места.

Поднялись батуринцы до
статочно высоко, и теперь, 
конечно, каждый новый 
шаг вперед потребует от 
|них дополнительных уси
лий. Тут не обойтись толь- 
,Кр одними лризьшами, 
пусть даже самыми страст
ными, о повышении ответ
ственности за выполнение 
•принятых обязательств. И 
скотники, и ДОЯрЖИ в 0}ЩН 
голос жалуются на обилие 
ручного труда. Силос и се
но грузят на ферме по 
старинке, вилауни, воду для 
'запаривания концентратов 
носят ведрами. Запустили 
ньшче в работу кормоцех, 
но до ума его так и не до
вели. Приготовили 21 тон
ну кормосмеси, и он вышел 
из строя. Инженерная слу
жба совхоза «Вперед» в 
большом долгу перед бату- 
ринскими животноводами. 
Переход на интенсивные 
методы хозяйствования тре
бует от нее опережающих 
действий, чтобы инициати
ва и поиск работников с|)ер- 
мы не наталкивались на 
различного рода «непред- 
(Виденные» обстоятельспва. 
Многое надо сделать бату- 
ринцам и по сниз*жнию се
бестоимости молока, кото
рая остается высокой. Ни
что не должно мешать вло
женным средствам обора
чиваться прибылью.

Ю. МОЛОДЦОВ, 
наш корр.

Шегарский район.
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СПЕЦИФИКА КАФЕДРЫ
Ученые кафедр общест

венных наук томских ву
зов в эти дни много работа
ют с предсъездовскими до- 
'кументами партии. Высту
пают, разъясняя их, в тру
довых коллективах, анали
зируют на занятиях в сту
денческих аудиториях.

Глубина, основательность 
изучения проектов новой 
редакции Программы и Ус
тава КПСС чувствовались и 
на партийном собрании ка
федр общественных наук 
ТИАСУРа. Содержательный, 
вдумчивый доклад, который 
сделала доцент Е. С. Гны- 
1ря, заинтересованное обсу
ждение его, предложения, 
дополнения в проекты от 
каждого выступающего — 
все это свидетельствовало: 
коммунисты кафедр хорошо 
понимают свою профессио
нальную ответственность пе
ред обществом в наше вре
мя.

Был, конечно, разговор и 
об институтских проблемах. 
Говорили о необходимости 
творческого роста препода
вателей, их психологической 
перестройке в свете требова
ния партии, к обществове
дам. Критиковали  ̂ партий
ный ком'итет, ректорат за 
то, что они порой рассмат
ривают кафедры общест
венных наук (КОН) как об
щественные организации и, 
в соответствии с таким 
взглядом, перелагают на 
них многие обязанности, не 
оставляя времени ученым 
для научной работы, совер
шенствования учебного про
цесса. (Взгляд, кстати, рас
пространенный. От одного 
из ученых, кандидата техни
ческих наук, пришлось ус
лышать о- ка<|)едрах общест
венных наук такое «шутли
вое» выражение: «кафедры
общественных мероприя
тий»). Поскольку критика 
звучала, в той или иной свя
зи, в  каждом выступлении, 
захотелось подробнее выяс
нить, в чем тут дело.

— Если коротко, — ска
зала заведующая кафедрой 
истории партии профессор 
В. Т. Пе’грова, — то ни у ру

ководства института, ни на 
технических и профилиру
ющих кафедрах нет дол
жного понимания нашей 
специфики. За примерами 
недалеко ходить. На наши 
кафедры направлено инст
руктивное письмо, где дает
ся указание обеспечить изу
чение предсъездовских до
кументов. Верно,  ̂ наши ка
федры здесь основное зве
но, но почему «выведены» 
из этого процесса техниче
ские, профилирующие ка
федры? Разве в  партийных 
документах нет положений, 
о которых преподаватели 
технических кафедр долж
ны говорить со своими сту
дентами? Ведь в них, в 
этих документах, речь идет 
о перспективах страны, о 
том, как добиться ускоре
ния развития всех отраслей 
народного хозяйства с по- 
мощью научно-техническо
го прогресса.

У каждого из ведущих 
преподавателей кафедр об
щественных наук, у той же 
В. Т. Петровой, Е. С. Гныри, 
К. Н. Чигоряева и других, 
оказалось около десятка 
партийных и общественных 
поручений. Как выясни
лось, для парткома институ
та это стало почти прави
лом. «Технарь», мол, неиз
вестно, справится ли с по
ручением, а  обществовед 
безусловно. К тому же пре
подавателям кафедр обще
ственных наук вменено в 
обязанность присутствовать 
на политчасах в студенче
ских группах. Зачем? Там 
ведь бывают кураторы. 
Другое дело — поручить 
преподавателям КОН ока
зывать методическую по
мощь, постоянно подпиты
вать К(ураторов политиче
ской информацией, помо
гать разбираться в сути 
международных и внутрен
них событий.

Ученые, преподаватели 
технических и профилиру
ющих кафедр института по 
сути устранились от, работ*.! 
факультета общественных 
профессий. Долгое время 
'обществоведам пришлось

бороться за то, чтобы при
влечь их к общественно-по
литической практике сту
дентов. Есть и другие при
меры того, как с согласия 
ректората, парткома инсти
тута технические, профили
рующие кафедры перекла
дывают воспитательную ра
боту на кафедры общест
венных наук. (Там, кстати, 
всего около трех десятков 
преподавателей, а только на 
первом курсе института обу
чаются 850 студентов). К че
му это приводит? у  части 
студентов появляется убеж
дение, что «технарям» обще
ственные науки ни к чему, 
главное — знания по специ
альности.

— Всегда ли так было в 
ТИАСУРе? — спрашиваю 
обществоведов.

Нет, не всегда. А в чем 
же дело? Оказывается, сме
щение понятий произошло 
тогда, когда кафедры в 
структуре подразделений 
института перевели из под
чинения ректору в подчине
ние проректору по учебной 
работе. Отсюда и недоразу
мения. (Замечу, что ректор 
института И. Н. Пустьш- 
ский и проректор В. П. 06- 
русник пошли на это, даже 
не спросив согласия совета 
кафедр).

На партийных собраниях 
'■коммунисты кафедр обще
ственных наук не раз гово
рили о том, что специфика 
их работы не учитывается в 
условиях институтского со
циалистического сор)евнова- 
ния, что нет должного при
менения социологическим 
исследованиям, учебным и 
научным разработкам, кото
рые проведены на кафедргпс, 
хотя эти разработки одобре
ны на всесоюзных или рес
публиканских семинарах. 
Однако разобраться в суще
стве претензий преподава
телей КОН ни в парткоме, 
ни в ректорате пока не смо
гли.

По положению ректор дол
жен быть председателем со
вета кафедр общественных 
наук. Так было в ТИАСУРе

ВОЗЖЕЧЬ ОГОНЬ  
П Р Е К Р А С Н О Г О

...Строгая тишина. Ребячьи сосредото
ченные лица, напряженно вслушивающи
еся в  звуки, которые доносятся из науш
ников. Нет для нас большей радости, чем 
видеть это счастливо-потрясенное выра
жение тех, с кем разговаривают Чайков
ский и !Моцарт, Шостакович и Верди...

В проекте Программы КПСС, опублико
ванном к съезду партии для всенародного 
обсуждения, одна из основных задач в 
области культурного строительства фор
мулируется так:

«КПСС придает большое значение бо
лее полному и глубокому освоению  ̂тру
дящимися массами богатств духовной и 
материальной культуры, активному при
общению их к художественному творче
ству».

С самого основания нашей областной 
юношеской библиотеки мы стремились 
понимать свои задачи шире того узко 
служебного назначения, которое уклады
вается в рамки казенно-отчетного слова 
«книговыдача». Уже в первый год 1>або- 
ты — а наша библиотека скоро отметит 
свое десятилетие — мы, собирая наш пер
вый читательский актив, стремились раз
двинуть рамки или — если хотите — 
стены наших библиотечньпс комнат. Так 
родились беседы и вечера, посвященные 
творчеству русских, советских описателей, 
встречи с томскими авторами в нашей 
библиотечной аудитории. Мы скорю поня
ли, что такие встречи чрезвычайно важ
ны Для воспитания подлинного интереса 
к литературе, да и вообще к культурю в 
самом ширюком значении этого слова. И 
уже не могли остановиться на полдорюге. 
Так, в 1А79 году родился наш першый 
1КЛ|уб !«ТеатраП», создать кояорый по
могли облдрамтеатр и отделение Всерюс- 
сийского театрального общества. Так воз
никла после одной из бесед, в которхзй 
много места занимала музыка, и наша 
идея музыкальной гостиной.

Дело это оказалось непрюстым. Если по
слушать актера, особенно такого извест
ного, как нарюдный артист СССР И. О. 
Гор)бачез, ребята собирюлись сами, то от
ношения с серьезной музыкой у них, как 
известно, сложнее. Понадобились и терпе
ние, и настойчивость. Хочется сразу вы
разить благодарность за поддержку обко
му комсомола. Здесь быст.рю поняли, как 
много могут дать подростку рюгуляржые 
встрючи с искусством, с  их помощью мы 
установили прочные связи с музыкаль
ным училищем '(одна из его проподава
телей — Л. Б. Горн — постоянная веду
щая нашей гостиной). ПодклЮ1чили|СЬ по
степенно к нашей работе и силы област
ной филармонии. Дирижер симфониче
ского оркестра Г. Клементьев стал у нас 
частым гостем. Его завлекла идея прока
та создаваемых в филармонии концерт
ных программ в молодежной аудитории. 
Доброе сотрудничество установилось у 
нас с торгующими организациями, чероз 
которые реализуются граммо4онные пла
стинки, н р самим Апрзфхевским заводом.

Наш фонд записей насчитывает сейчас уже 
около 30.000 экземпляров! Обком комсо
мола помог нам приобрести высококаче
ственную звуковоспрюизводящую и запи
сывающую annapamypiy.

Не забыты нами и другие музы: мы
стариемся регулярно прюводить мини-вы
ставки, особенно томских молодых худо
жников, встречи с популяршьши деяте
лями искусства.

И все-таки наша деятельность не мо
жет, разумеется, даже в масштабах обла
стного центра, возместить тот явно ощу
тимый дефицит в области искусства, да 
частично и литеретуры, который ощуща
ется в общеобразовательной школе. А 
ведь основы эстетических воззрений зак
ладываются в детском и юном возресте. 
Дело специалистов—найти для этого наи
более подходящие организационные фор>- 
мы. Но мне кажется, во вторюм подразде
ле главы пятой прюекта Прюограммы ('«2. В 
области народнаго образования») следует в 
перечисление идейно-воспитательных за- 
дан, решаемых школой после реформы, 
обязательно добЕйвить слова «...глубокое по
нимание высоких эстетических цеввостей».

'Разумеется, прюблемы художественного 
воспитания не могут заслонять в дея
тельности культурно - просветительных 
учреждений вопрюсы общеидеологиче
ские. Наш опыт показывает, что ребята с 
живым интересом знакомятся с прюбле- 
мами внешней и внутренней политики 
парпии и страны (у нас действуют циклы 
лекций по этим вопрюсам, дискуссионный 
■клуб, прюходят встречи с ветеранами пар
тии, войны и труда, встречи с ветеренами 
прюизводства). По прюекту Программы 
КПСС начинаем новый цикл.

Наших работников беспокоит вот что. 
Действуя как областной методический 
центр реботы с юношеством, мы не мо
жем не отметить, что в сельских районах 
контакты комсомольских органов с биб
лиотеками эпизодичны и, как превило, 
приурючены' к какому-либо событию. 
Тех систематических контактов и вза
имной помощи, которые существуют в 
областном центре, там нет. Следовало бы, 
очевидно, в  перечень программных задач, 
которые стаоаит партия перед комсомолом 
(в 'Главе четвертой) добавить; «и задачи 
идейно-эстетического воспитания молодого 
поколения...».

Не могу оказать и еще об одном. Число 
наших читателей ржстет значительно бы- 
стр>е€, чем книжный фонд. Комплектую
щие организации, в частности, областной 
бибколлек'гор, не учитывают, что молоде
жная библиотека должна занимать прио
ритетные позиции по сравнению с други
ми массовыми библиотеками.

|Перапективы ббнадеживающие. Их р>еа- 
лизации с радостью отдадут все силы все 
работниваи культуры.

В. БАХТИНА,
бнблкотекарь областной юношеской

библиотеки.

прежде, так сейчас постав
лено дело в ТПИ. Это очень 
важно, когда первый руко
водитель лично возглавляет 
институт комиссаров, как 
называют идеологов, может 
оперативно руководить об
ществоведами, вникать в их 
проблемы. К сожалению, у 
И. Н. Пустынского для со
вета КОН постоянно не хва
тает врюмени.

Такие факты, видимо, не 
единичны в стране, ибо на 
них обратило внимание Ми- 
нистерютво высшего и сред
него специального образо
вания ССОР. Рассматривая 
вопрос о работе белорусских 
вузов, коллегия министер
ства предложила, в частно
сти, «принять неотложные 
меры по испревлению допу
щенных фактов нарушения 
в некоторых вузах респуб
лики положения о совете 
кафедр общественных наук, 
выразившихся в админист- 
'ретивном переподчинении 
указанных ка<^др деканам 
факультетов».

— Хотелось бы, — говори
ли мне преподаватели ка- 
(|едр общественных наук, 
чтобы нас лревильно поня
ли. Мы не от работы от
казываемся, а стремимся, 
чтобы наши знания, силы, 
возможности лучше исполь
зовали.

Проблема эта не только 
институтская и не только 
томская. Четкого статуса 
кафедр общественных наук 
пока нет. Решения июнь
ского (1983 г.) Пленума ЦК 
КПСХ:, где специфика обще
ственных наук как рмз под
черкнута, требуют от пар
тийных комитетов всех ран
гов уделять этим кафедрем 
больше внимания, подни
мать их авторитет.

Поэтому критику, прозву
чавшую на собрании в 
ТИАСУРе, думаю, должны 
услышать не только в парт
коме института, но и рейон- 
ных комитетах партии (тем 
более что преподаватели 
кафедр входят в номенкла
туру райкомов) и в Томском 
горкоме КПСС.

С. ВЫГОН.

ТОМСКИМ И З Д Е Л Н Я М - В Ы С О К О Е  КАЧЕСТВО
Высокое качество и художественный 

вкус — непременное требование к продук
ции, которую выпускают работники экс
периментального творческого объединения 
«Томский умелец». Как можно улучшить 
ее в первом году двенадцатой пятилетки, 
разнообразить выпускаемый ассортимент

высокохудожественными изделиями об 
этом сейчас и идет разговор между ра
ботниками экспериментальной лаборато
рии—резчиком по бересте И. Ю. Бурмист
ровой, старшим художником объединения 
Н. Г. Лукмановой и художником Л. И. 
Шеиной.

ФотЬ Н. Потапова.
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ПРЕДЛАГАЮ...
Конец пятилетки ознаме

новался для работников 
культуры и всех жителей 
Тегульдетсного района
большим событием: вступа
ет в строй новое здание 
районного Дома культуры. 
Строители ПМК-7 вместе с 
нашим культурным анти- 
вом «одевают» сейчас сце
ну. Скоро здесь начнут по
казывать свое искусство 
народные таланты.

Мы, конечно, рады, что 
сооружение РДК наконец 
завершается. Но н ощуще
нию новоселья не может не 
примешиваться у нас из
рядная доля горечи: .Дом
культуры —  вместо сгорев
шего старого —  строился... 
больше десяти лет.

В проекте Программы 
КПСС, вынесенном сейчас 
на всенародное обсужде
ние, есть тайне строки: 
«Непременное условие ус
пешного решения этих за
дач (в области культурного 
строительства— Л. К.) пар
тия видит в постоянном со
вершенствовании содержа
ния н методов культурно- 
просветительной работы, 
укреплении ее материаль
ной базы, в интенсивном 
культурном строительстве 
на селе и во вновь осваи
ваемых районах».

Не будем ворошить ста
рое: РДК наконец появил
ся. Удалось, наненец, отре
монтировать дома культу
ры в Берегаеве, Черном 
Яре, Чети. Конечно, дел 
еще очень много. Но, ду
мается, проблема клубного 
оборудования не может ре
шаться тан. как делается 
сейчас. Нельзя, чтобы эле
ментарные столы и стулья, 
не говоря уже о музыкаль
ных инструментах, выделя
лись учреждениям культу
ры на общих основаниях. 
А с такими трудностями 
мы сейчас столкнулись Да
же при номплентованин 
оборудования для РДК.

Думается, надо четно ого
ворить права и позиции ор
ганов культуры, чтобы они 
не решались на уровне ра
ботников межрайонных баз 
или других подобных орга
низации. Поэтому предлаг 
гаю в той формулировке 
проекта, которую только 
что процитировала, доба
вить одно слово: «ПРИОРИ
ТЕТНОМ ». И формулировка 
могла бы читаться так: 
«...В ПРИОРИТЕТНОМ УК
РЕПЛЕНИИ ЕЕ м а т е р и 
а л ь н о й  БАЗЫ, В ИНТЕН
СИВНОМ КУЛЬТУРНОМ
СТРОИТЕЛЬСТВЕ НА СЕЛЕ 
И ВО ВНОВЬ ОСВАИВАЕ
МЫХ РАЙОНАХ».

Л. КАЮМОВА,
заведующая Тегульдет-;
сним районным отде

лом культуры.

«Решительно улучшить организацию рыбоводства 
и рыболовства во внутренних водоемах, расширить 
работы по созданию прудовых рыбных хозяйств, 
повсеместно' использовать их возможности для уве
личения рыбных ресурсов».

(Из проекта Основных направлений эконо
мического и социального развития СССР на 
1986—1990 годы и на период до 2000 года).

НИИ прудов, создаваемых 
для орошения, должно быть 
предусмотрено выращива
ние в них рыбы. Но это по
ложение обычно не выпол
няется. В новых прудах 
можно выращивать не ме
нее 500 тонн рыбы. Многие 
совхозы с удовольствием бы 
взялись за это дело, но со
седние области не в состоя-

в плане создания подсобных 
хозяйств. Водоемы этого ти- 
ita не очень продуктивны, но 
выращивать в них по 10—30 
килограммов на гектаре 
ценной рыбы намного вы
годнее, чем вылавливать по 
3—6 килограммов малоцен
ного мелкого окуня.

Во много раз продуктив
нее пойменные озера. Созда-

ЗА ПОСЛЕДНИЕ двад
цать лет в нашей об
ласти ежегодно вылав

ливается три—пять тысяч
тонн рыбы. Три десятка 
лет уловы достигали семи 
тысяч тонн, а еще ранее в 
реках и озерах добывали 
рыбы до двенадцати тысяч 
тонн. Таким образом, улов 
все время уменьшается. Это 
можно частично объяснить 
загрязнением водоемов и 
неумелым гидростроитель
ством. Но если бы дело бы
ло только в этом! В  послед
ние годы лов рыбы сосре
доточен только на Оби и ее 
протоках — там, где высока 
рентабельность рыболовства. 
В важнейших же рыбопхю- 
мысловых реках — Тыме, 
Кети, Васюгане эффектив
ных способов лова до сих 
пор не найдено. Постепенно 
был свернут промысел даже 
на такой реке, как Чулым, 
которая может давать еже
годно до 500 тонн рыбы.

При существующих мето
дах и организации промыс
ла, основанных лишь на 
«собирательстве» даров при
роды, ожидать рыбного изо
билия в нашей области не 
приходится. Необходим пе
реход к иным — интенсив
ным методам ведения рыб
ного хозяйства. 1^0 подчер- 
ошшаепся в  проекте Оаноганых 
направлении экономическо
го и социального развития 
ССХП*. По нашему твердому 
убеждению, основным дол
жно стать именно рыбовод
ство, включая озерное, пру-

П О Ч Е М  Н Ы Н Ч Е  
С В Е ЖИ Й  КАРП?

довое и индустриальное теп
ловодное. К сожалению. 
Томская область остается 
единственной в Западной 
Сибири, где к рыбоводству 
практически не приступали. 
А ведь разработки томских 
ихтиологов внедрены и да
ют неплохие результаты в 
Тувинской АССР, Горном 
Алтае.

При опытных работах мы 
выяснили, что выращивание 
карпа в прудах южных 
районов области дает пре
красные результаты. С каж
дого гектара пруда можно 
получать до пяти центнеров 
превосходной рыбы даже на 
естественных кормах. А при 
использовании методов ин
тенсификации (подкормка, 
удобрение водоемов) выход 
рыбной продукции можно 
удвоить. Одновременно с 
карпом в прудах можно 
вырастить за год на гектаре 
по 20—50 килограммов пеля
ди и других ценных рыб.

Сейчас в вл а ст и  пруды 
занимают до тысячи гекта
ров. Ежегодно появляются 
новые искусственные водое
мы. По существующему, по- 
лоясению при проектирова

нии обеспечивать их поса
дочным материалом (сего
летками и годовиками кар
па). Да и возить рыбью мо
лодь далековато и дорого.

НАМ НУЖЕН свой кар
повый рыбопитомник. 
Для его строительства 

можно использовать ком
пенсационные средства
предприятий, наносящих 
ущерб рыбному хозяйству, 
которые в настоящее время 
передаются в соседние обла
сти. Сотрудники нашей ла
боратории всесторонне обос
новали ■создание рыбопи
томника. К тому же сущест
вует постановление двадца
тилетней давности о строи
тельстве в Томской области 
двух полносистемнь^ кар
повых хозяйств, включая и 
рыбопитомники. К сожале
нию, карповодстро остано
вилось на стадии этого до
кумента, ни на шаг не про
двинулось.

Выращи^иием сиговых 
рыб в наиболее крупных и 
доступных материковых 
озерах могут заниматься 
как объединение «Томск- 
рыбпрюм», так и различные 
промышленные предпрщятия

ние на рих культурных хо
зяйств (рыбхозов) возможно 
при условии стрюительства 
капитальных гидросооруже
ний. Но зато при этом лег
ко сконцентрировать рыб
ный промысел на неболь
шом числе водоемов и ис
пользовать на них средства 
механизации. Отсюда — 
снижение себестоимости 
продукции, повышение про
изводительности труда. Кор
мовые ресурсы пойменных 
озер дают возможность на
ряду с местными видами 
рыб вырагцивать на гектаре 
до 100 килограммов пеляди, 
муксуна, карпа, сазана.

В прошлом году «Томск- 
рыбпромом» было заплани
ровано начать строительст
во первого рыбхоза такого 
типа на озере Манатка в 
Кривошеинском .районе, где 
можно при культурном ры
боводстве увеличить вылов 
до 150 тонн, или В три ра
за. Опыт работы рыбхоза 
предполагалось распростра
нить на десятки других 
прдагодных для разведения 
рыбы озер. Но к его строи
тельству в X I пятилетке 
так и не приступили. Не

было сделано ни одной по
пытки опытного вселения в 
озеро Манатка годовиков 
пеляди, выращенных в спе- 
,циально подготовленном 
(сотрудниками нашей лабо
ратории) питомнике на озе
ре Щучьем, которое распо
ложено в десяти километ
рах от основного водоема. 
Эту подросшую рыбу вы
ловили браконьеры.

Развитие этого направле
ния рыбоводства невозмож
но без разведения в обла
сти посадочного материала. 
Однако вопрос о строитель
стве осетрово-сигово-нель- 
мового рыбоводнбго завода 
«решается» уже более 20 
лет. А ведь он нужен и 
для пополнения запасов 
ценной рыбы во всем Об
ском бассейне.

Карпа выращивают пока 
только в небольших масш
табах на Томском нефте
химическом комбинате. Но 
это — капля в море наших 
возможностей. Рыбоводство 
необходимо всячески под
держивать и развивать ин
тенсивно. Однако практика 
показала, что пока мы не 
научились доводить науч
ные разработки в этой об
ласти до реального внедре
ния, остановились на пол
пути.

'В области планируется 
строительство мощного бас- 
)с1ейнового индустриального 
хозяйства, которое будет 
давать ежегодно 2.000 тонн 
карпа. Очень хочется, что
бы этот объект и з^ г уча
сти рыбхоза в Кривошеин
ском районе. Чтобы к кон
цу X II пятилетки томские 
хозяйки смогли опросить:

— Почем сегодня свежий 
карп?

В. ПОПКОВ, в . ПОПОВ,
Т. ЮРАКОВА, сотрудни
ки лаборатории гидро
биологии и рыбоводства 
НИИ биологии и биофи

зики при ТГУ.

Строки из писем
Школьная реформа подняла обу

чение и воспитание детей на новый, 
более высокий уровень. Но такие уч- 
реиздения, как дворцы пионеров н 
станции юных техников, остались 
как бы в стороне. У  нас не хвата
ет помещений для организации кру
жков технического творчества, нет 
централизованного снабжения, из-за 
низкой заработной платы постоянно 
ощущается нехватка кадров. Даже 
шефов мы, нан все школы и проф
техучилища, не имеем. Поэтому 
предлагаю в проекте Основных на
правлений экономического и соци
ального развития СССР на 1986 —  
1990 годы и на период до 2000 года 
предусмотреть решение всех этих 
проблем.

Т. СЕЛИВАНОВА, 
заведующая музыкально-художе
ственным отделом Томского 

Дворца пионеров.

В. И. Ленин называл план ГОЭЛРО 
«второй программой» партии, но при 
этом не предлагал включить его 
цифры и срони в теист программы, 
понимая, что такого рода детализа
ция не нужна. На мой взгляд, и в 
новой редакции проекта Программы 
КПСС МОЖНО ИСКЛЮЧИТЬ ИЗ ТЕК
СТА ТЕ  РЕДКИЕ, КАЛЕНДАРНО-ЦИФ
РОВЫЕ ПРОГНОЗЫ, КОТОРЫЕ В НЕМ 
ПРЕДЛАГАЮТСЯ (положение об уд
воении к 2000 году производствен
ного потенциала страны, об увели
чении в 2,3 —  2,5 раза производи
тельности труда в блнм|айшне 15 
лет и т. д.).

Предлагаю также положение о по
вышении технического уровня и ка
чества продукции дополнить слова
ми: «ПАРТИЯ ПОВЕДЕТ РЕШ ИТЕЛЬ
НУЮ БОРЬБУ С ВЫПУСКОМ НЕНУЖ
НОЙ, НЕ ПОЛЬЗУЮЩЕЙСЯ СПРОСОМ 
У  НАСЕЛЕНИЯ ПРОДУКЦИИ, —  
ВПЛОТЬ ДО ПРИОСТАНОВКИ И ДА 

ЖЕ ЗАКРЫТИЯ ЦЕХОВ И ПРЕДПРИЯ
ТИЯ, ЕЕ ПРОИЗВОДЯЩИХ».

М. ЕВСЕЕВ,
декан экономического факульте

те ТГУ, профессор.

Предлагаю в пункт 56 проекта 
Устава КПСС после первого абзаца 
внести следующее дополнение:

«В ОРГАНИЗАЦИЯХ, НАСЧИТЫВА
ЮЩИХ СВЫШЕ 100 КОММУНИСТОВ,^ 
С РАЗРЕШЕНИЯ ОБКОМА. КРАЙКО
МА, ЦК ПАРТИИ со ю зно й  РЕСПУБ
ЛИКИ ЦЕХОВЫМ ОРГАНИЗАЦИЯМ 
МОГУТ БЬ1ТЬ ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ПРА
ВА 'ПЕРВИЧНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ПО 
ВОПРОСАМ ПРИЕМА В КПСС».

В обсунщении кандидатур вступа
ющих в КПСС обычно активное уча
стие принимают ближайшие по ра
боте товарищи вступающего, кото
рые работают или учатся с ним на 
одном факультете, поэтому перенос 
рассмотрения приема в КПСС на фа

культетский уровень не должен сни
зить качество обсунздения. Одновре
менно это позволит разгрузить по
вестку общеннстнтутсиих собраний 
и сделать более качественным об- 
суищение запланированных на них 
вопросов.

Наши особенности в определенной 
степени обусловлены вузовской спе
цификой, когда, несмотря на значи
тельный прием в партию организа
ция не растет, ибо вчерашние сту
денты-коммунисты, став молодыми 
специалистами, покидают наши сте
ны. С учетом этого мое предложе
ние мож.--! быть дпнэ и е друюм 
варианте, который отличается от из
ложенного лишь тем, что начинает
ся следующим образом: «В ПАРТИЙ
НЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ УЧЕБНЫХ .ЗА
ВЕДЕНИЙ...».

Л. ЕРЕМИН, 
заведующий кафедрой неоргани
ческой химии томского пединс
титута, член партбюро институ

та.

У
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След  
на земле

в  мае этого года Констан
тину Андреевичу Маслов- 
оисшУ' директору совхоза 
«'Прошресс», исполнилось
шесггвдесят четыре года. Но 
весна! была такая тя)8келая, 
и синоптики не сулили ни
чего xoipouiero впереди, и 
было не до празднования 
дня ромсдения. Ведь настоя
щая радость бывает тогда, 
корда все xojxMno на. работе. 
А руководителю по недел1ям 
и месяцам не до выходных. 
Доцрку, механизатора еще 
можно подменить на день- 
другой. Куда сложнее — ди
ректора., первого ответчика 
за все, что гфоисходит в
С01ВКОЖ.

Последние двадцать два 
года Константин Андреевич 
работает именно в таком, 
страдном режиме. Сначала 
семь лет возглавлял колхоз 
имени Кщюва (ныне совхоз 
«Галкинский»). Когда пере
водили в Вавиловку, то 
есть в «Прохресс», то гал- 
кинцы долго не отпускали 
своего председателя. При 
нем заметно окрепло хозяй
ство. Поднялась урожай
ность, начали расти надои 
молока. Но главное — лю
ди увидели, что предсе.да- 
тель печется о колхозе, за
бота о человеке для него 
превьине всего. Бот появи
лись и новая школа, и но
вый детсад, и новый клуб...

Пятнадцать лет навад стал 
Константин Андреевич ди
ректором совхоза «Про
гресс». Да, жизненного опы
та ему было не згшимать. 
Верность трудному сибир
скому пол'Ю — это у Мас
ловского с детства. Помогал 
родителям. Работал тракто
ристам, комбайнеро1М, меха-

Есть работа 
влагомеру

Создатели нейтронного 
влагомера сыпучих ма
териалов награждены 
медалями и Почетным 
дипломом ВДНХ. Новый 
прибор разработан под 
руководством доктора 
технических наук Г. Ш. 
Пекарского в НИИ элек
тронной интроскопии при 
ТПИ. Он успешно внед
рен на одном из метал- 
^лургических заводов 
страны для анализа со
става металлических по
рошков. Ожидаемый эко
номический эффект в 
этом году составляет 100 
тысяч рублей.

Прибор также послу
жил основой для созда
ния установки экспресс- 
анализа водо-нефтенасы- 
щенных кернов на буро
вых. Это устройство сей
час изготавливается в 
НИИ по заказу объеди
нения «Томскнефть». 
интересовались им и 
специалисты Томского 
^правления строительст
ва и эксплуатации авто
мобильных дорог. Они 
предполагают использо
вать новую технику для 
контроля качества иду
щих на дорожное полот
но материалов.

В. РУДЕНКО.

Будущие
защитники

Родины

Ученика 10-го «6» клас
са Михаила Чистякова 
зрительское жюри едино
душно признало самым 
сильным. Он поднял од
ной рукой 16-килограм
мовую гирю сорок раз! А 
состязались силачи шко
лы № 42 Томска во вре
мя конкурса «А 1чу-«а, 
парни!», который состо
ялся в  минувшее воск
ресенье. В его програм
ме, кроме поднятия тя
жестей, были и другие 
виды физических уп
ражнений, в которых 
ребята смогли продемон
стрировать свою лов
кость и вьшосливость.

Весело и интересно 
прошла военизирован
ная эстафета, во время 
которой старшеклассни
ки соревновались в 
стрельбе из пневматиче
ской винтовки и преодо
левали «зараженный» 
участок местности. Каж
дый класс, принявший 
участие в конкурсе, по
казал на сцене неболь
шую интермедию из сол
датской жизни. А затем 
все присутствующие убе
дились, что будущие за
щитники Родины еще и 
галантные кавалеры; 
парни продемонстрдаро- 
вали свое  умение танце
вать вальс, кадриль, 
польку.

Подготовили конкурс 
«А ну-ка, парни!» сами 
ребята школы № 42 под 
руководством комитета 
комсомола. Ведущими на 
нем были выпускницы 
прошлого года Елена 
Глухова и Анна Крюч
кова.

В, ВОЛОДИН.

ЦВЕТЫ ВЕТЕРАНУ
ником и инженером — и все 
здесь, в Бакчарском районе. 
Да плюс еще преяседатеяь- 
ский опыт...

Но пятнадцать лет проле
тели быстро, как одна спло- 
шнгя страда. Некогда было 
оглядываться назад. И вот— 
проводы на пенсию. Речи, 
поздравления, подарки... Ве
теран чувствует себя одно
временно и грустно, и сча
стливо. Грусть, конечно, по
нятна: вечно молодым не 
будешь. А счастлив он отто
го, что совхоз крепко стоит 
на ногах, что руководить им 
теперь будет молодой, энер
гичный специалист, прошед
ший «обкатку» под твоим 
началом. Хозяйство перехо
дит в на|дежные руки.

И еще одна радость у ве
терана: среди сельских ру
ководителей района Мас
ловский все-таки остается — 
его сын Николай назначен 
директором совхоза «Гал
кинский». Того самого хо
зяйства, с которого начи
нался как руководитель Ма- 
словский-старший. Сын по
шел по дороге отца.

Оглядываясь сегодня на 
путь, пройденный Констан
тином Андреевичем, нельзя 
не сказать, что все эти го
ды рядом с ним. как доб
рый и теплый солнечный 
луч, была Мария Акимовна, 
жена, настоящий товарищ. 
Как бы поздно ни возвра
щался директор из беско
нечных странствий по по
лям и фермам, всегда его 
дож.идаЛ|СЯ дома близкий че
ловек, был готов горячий 
ужин, желанный уют.

В течение полутора десят
ков лет мне не ре<з прихо
дилось быть С Константином

Андреевичем в е г о  совхозе, 
у комбайнеров и животново
дов,̂  на заседшгиях бгоро 
райкома партии. И меня 
всегда поражала его работо
способность: он мог озгтка-
ми (заходя домой лишь на 
миг) работать и работать. С 
5 часов утра. — на ферме, 
в полночь — на страдном 
поле.

Вот что говорят о нем раз
ные по CBOMiM профессиям 
люди.

г . И. Лескова, учительни
ца Вавиловской школы:

— Он никогда не обходит 
школу. Постоянно помогает 
нам. И мы, педагоги, тянем
ся к нему. Это взаимно 
Обогащает.

И. П. Демчук, председа
тель совета Бакчарского 
РАПО:

— Его богатый опыт мно
гим помогает приобрести 
уверенность в работе. Он 
постоянно учился и уния 
других. Умело хозяйство
вал. В «Прогрессе», напри-

мер, самая низкая среди 
других хозяйств рг«йона се
бестоимость продукции. И 
это не случайно. Кон1Стан- 
тин Андреевич прежде чем 
взять, прикидывал: а что
это даст хозяйству? Его рас
четливости можно поучить
ся любому.

Л. В. Яркова, животновод:
— Сколько знаю Констан

тина Андреевича, столько 
вижу его в работе. Работал 
он самозабвенно, не жалея 
себя. И всегда поражало в 
нем стремление к новому, 
передовому. Это — хозяин...

..Х1еребрятоя на вьгкоднсм 
костюме семь медалей и ор
ден «Знак Почета». К ним 
добавляется навал  медаль — 
«Ветеран труда». А натру
женные крестьянские руки 
ветерана принимают живые 
гдветы.

В. ТАЯАКОВ.

НА СНИМКЕ: К. А. Мас
ловский.

Бакчарский район.

Репортаж

«У Д О В Л Е Т В О Р И Т Е Л Ь Н О »-  
З А  О Ч И С Т К У

Уб(фкой центральных улнц занимается вторая колонна спецавтохозяй- 
ства. Как она поработает, так и будут подготовлены магистрали к движе
нию. К сожалению, в этом году с наступлением зимы транспортная обста
новка на дорогах осложнилась.

22 часа. Диспетчер вьгда.- 
ет путевые листьг, на кото
рых штамп с предупрежде
нием о гололеде. В эту ночь 
на гглужно-щеточньгх дежу
рит бригада Н. В. Дудуко.

С Николаем Васильевичем 
садимся в «ЗИЛ»: Он вклю
чает плуг и щетку. Поехали. 
Вслед за нами идут еще 
пять таких же машин.

— Всего шесть сегодня в 
рейсе? — уточняю я.

— Бывает и меньше. А 
во<йще у меня в бригаде 10 
человек. Но двое сейчас — 
выходные, двое — на ре
монте. На ремонт как мини
мум два дня уходит. Мойки 
в спецавтохозяйстве нет. 
Вот и ждем, пока машина 
оттает.

Мы проехали проопекггы 
Комсомольский, Кирова, те- 
.перь едем по Фрунзе в сто- 
ipony Академгородка. На 
обочинах, газонах — горы 
снега.

— Почему здесь не убира
ют? _

— Онегапогрузчиков не 
хватает. И хрейдеров. Ведь 
наши машины только раз
метают снег к обочине. Бы 
вает, что он так и остается 
надолго.

— В снегопад по несколь
ку раз на одну и ту же ули
цу возвращаемся. Было бы 
десять машин, разделились 
бы на две группы. Да води
телей не хватает. Ведь у нас 
в автохозяйстве как? Каж
дая машина закреплена за

водителем, он за нее оаве- 
чает и сам же ремонтирчует.

Мы проехали улицу Пуш
кина и едем по Комсомоль
скому в сторону Фрунзе. 
Вдруг водитель поднимает 
плуг, выключает щетку, и 
мы на полной скорости 
•въезжаем в город.

Интересуюсь, чем объяс
нить такой вираж?

— Иначе не поднимемся. 
Тут только разгон нужен. 
Посмотрите, — предлагает 
Николай Васильевич,—Kjof- 
гом лед.

Под колесами ледяная 
корка. И не только на Ком- 
сомольоком, но и на Батеиь- 
кова, на Карташова — воз
ле «Оюрттоваров». Бежит 
вода из водопрошдцых ко
лодцев и на. морозе превра
щается в лед.

— Какой смысл от нашей 
уборк1И, — возмущдется во
дитель, — если мы снег со 
льда выметаем? Ведь опас
ность для движения не уст
раняется.

В  прошлом году лед воз
ле колодцев скальшали ly - 
сеничяыми тракторами. Но 
выяснилось, что от этого по
вреждается асфальт, и таг 
кую очистку запретили. Но
вого, однако, ничего не при
думано. Правда, горисполком 
Обязал объединение «Томок- 
водаканал» следить за сво
ими коммуникациями, но 
там, видимо, все та же не
хватка кадров и не доходят 
до колодцев руки.

— И еще графику нас за
путанный, — жалуется бри
гадир. — Не всегда прихо
дится работать со своей бри
гадой. Вот сегодня трое «чу
жих». Контроль ослабевает.

Кстати, по поводу контро
ля. У диспетчера перед вы
ездом я поинтересовал1ся, 
кто следит за тем. как вы
полнена работа?

— Бригадир, — был ответ. 
— А еще после возвраще
ния машин мы снимаем по
казания спидометра.

Но ведь бригадир тоже не 
всегда может быть объек
тивным, а показания епидо- 
метра вряд ли евидетеяьст- 
вуют о качестве уборки. Вы 
яснилось "'также, что, если 
ночью матпина сломается, 
ремонтировать ее будет не
кому. Ночной ремонтной 
службы нет.

В областной ГАИ мне ска
зали, что спецавтохозяйство 
оправляется с очисткой на 
троечку, а «Томскоблводежа- 
нал.у» вообще следует поста
вить «неуд». Оценка эта, 
быть может, и односторон
няя, но ведь службе безо
пасности движения чаще 
других приходится сталки
ваться с очевидным: где
плохо очищена, дорога — 
авария. Так что пристраст
ность лишь на пользу делу. 
Но устраивает ли такая 
оценка само спецавтохозяй
ство и объединение «Томск- 
облводоюансл » ?

С. ВОЛОДАРОВ.

По следам письма-

Красота в ущ е р б  п р а к ти ч н о с т и
Руководителям шпалоп^ю- 

питочного завода очень хо
телось блеснуть дизайном. И 
они выстроили оригиналь
ное сооружение, именуе
мое... водоразборной колон
кой. Этакая бочара, выло
женная из красного кирпи
ча. Сразу видно: делали
мастера. Красиво, надежно. 
Но вот что из этого вышло.

«Раньше колонка распо
лагалась в утепленном по
мещении и никогда не за
мерзала, — пишет в редак
цию ветеран войны и труда 
с улицы Трудовой А. Ф. Та
тарников. — Теперь ее пе
ренесли в кирпичную боч
ку, и воды не стало».

— Мы хотели, как лучше,
— с обидой говорит главный 
инженер завода И. Я. Вере
дов. — А нас не поняли.

Но как понять?
—  Нет воды в этой колон

ке, ходим почти за кило
метр к другой. Тяжело. — 
Жалуется пенсионер, вете
ран шпалопроп'Иточного за
вода Е. Г. Федосеев.

Но неудобства созданы не 
только жильцам.

— Придумали тоже, — не 
скрывает раздражения зве
ньевой объединения «Томск- 
облводоканал» С. В. Маляв- 
ский. — Попробуй залезть в 
эту бочку, а если и залезешь
— не повернешься.

Два дня дежурили они 
здесь, налаживая водопро
вод. Но не уверены, что ко
лонка будет работать нор
мально.

После колле1̂ тивных жа
лоб жильцов горисполком 
обязал завод контролиро
вать работу водоразборной 
колонки. Но там, видимо, о 
своих обязанностях забыли.

— Нам сигналов от жиль
цов не поступало, — удив
ляется И. Я. Вередов.

Что ж, вполне возможно. 
Видимо, жильцы решили 
•искать помощи на стороне.

А. ТОРОПОВ.
г. Томск.

С П Р А Ш И В А И ТЕ -
О Т В Е Ч А Е М

— я  слышала о новом 
проявлении заботы государ
ства об одиноких престаре
лых гражданах. В  чем ояа 
будет выражаться?

М. АФАНАСЬЕВА, 
г. Томск.
Отвечает заведующий 

облсобесом О. Ф. Больша
ков:

— В соответствии с по
становлением ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС, с 1 ноября 1Э85 го
да исполкомам районных 
(городских) Советов народ
ных депутатов предоставля
ется право устанавливать 
одиноким ортронуждаю- 
щимся пенсионерам из чис- 
лд pa694f(X, елужащи?( ^

членов их семей доплаты к 
пенсиям за счет средств 
.местного бюджета. Размер 
доплат определяется из 
фактического 'материально
го положения пенсионеров. 
При этом общий размер 
пенсии и допла'го! не дол
жен превышать 50 {>ублейв 
месяц.

Исполкомы местньпс Со
ветов силами депутатов, ак
тива уличных и кварталь
ных комитетов совместно с 
органами социального обес
печения и здравоохранения 
должны выявить по месту 
жительства и обследовать 
материально - бытовые ус
ловия одиноких нетрудо
способных и престарелых 
граждан. Необходимо обес
печить им помощь на дому 
в социально - бытовом об
служивании через службы 
быта, предприятия торгов
ли, общественного питания 
и другие организации.

ш х я щ н о т 
м и м -

Правда
о правах человека ПОРТУГАЛИЯ: 
МОЛОДЫЕ ИЗГОИ

Безработица в Португа
лии поражает в первую 
очередь молодых, которые 
составляют 66 процентов 
оощего числа безработных 
— оолее 300 тысяч юношей 
и девушек лишены права 
на труд. Им, естественно, 
также отказано в праве на 
ооучение, на занятия спор
том, На отдых и культуру, 
на сооственный дом — ведь 
у них нет средств платить 
за все это. Изгнание из об
щества отнимает у молоде
жи веру в будущее, толка
ет на преступления, число 
которых значительно ' воз
росло в последние годы.

В конце октября бульвар
ная пресса Португалии 
опубликовала сенсацион
ный материал о самоубий
стве молодой супружеской 
пары. Газеты рассматрива
ли этот случай исключи
тельно с эмоциональной 
стороны, смакуя подробно
сти трагедии. Однако ис- 
.тинные предпосылки этого 
безысходного акта следует 
искать в том, что порту
гальская молодежь не на
ходит ответа на свои воп
росы, неуверенно чувствует 
себя в настоящем и без на
дежды смотрит в будущее. 
#  Ы^ЗРа БОГИЦА

Анализ структуры заня
тости в Португалии пока
зывает, что молодым лю
дям с каждым днем все 
труднее найти работу на 
бирже труда. В  большинст
ве случаев это удается, 

■ лишь согласившись на не
квалифицированный и низ
кооплачиваемый труд ни

же своего образовательного 
уровня. Молодежная безра
ботица особенно поражает 
девушек — среди них уро
вень безработицы В 2А ра
за выше, чем среди юно
шей и молодых людей с 
низким образовательным 
цензом.

За исключением неболь
шой поддержки при устрой
стве на работу в сельском 
хозяйстве правительства 
социалистов, социал-демо
кратов и христианских де
мократов с 1976 года ничего 
не предприняли, чтобы уве
личить число рабочих мест 
для молодежи.

•  иРОБЛьМЫ о б р а з о 
в а н и я

в  Португгклии всего лишь 
75 процентов юношей и де
вушек в возрасте от 12 до 
14 лет посещают школу. 
Большинство тех, кто ухо
дит из школы после шесто
го класса (обязательное об
разование), вынуждены это 
сделать, так как их родите
ли не в состоянии платить 
за дальнейшее обучение. Из 
тех, кто смог окончить шко
лу, только немногим удает
ся поступить в университет 
из-за финансовых трудно
стей.

Образование, полученное 
в  португальских школах, 
почти повсеместно стало 
книжным, оторванным от 
жизни. Оно не удовлетворя
ет ни молодых людей, ни 
предпринимателей. Даже 
большинство высших, кур
сов не учитывает потребно
стей страны, а число дип
лом ированных  специали

стов среди экономически 
активной части населения 
не превышает 5 процентов. 
•  НАРУШЕНИЕ ПР|АВ 
МОЛОДЕЖИ

Португальская молодежь 
лишена не только работы и 
нормального образования.

Государство не гаранти
рует права на спорт, отдых 
и культуру.

Отдельные клубы и ассо
циации предоставляют мо
лодежи помещения и необ
ходимое оборудование для 
ее физического и культур
ного развития, но такое 
происходит в основном в 
тех муниципалитетах, где 
на выборах победили ком
мунисты. А у сотен тысяч 
юношей и девушек нет та
кой возможности. Они не 
могут заниматься спортом, 
•не говоря уже о культур
ной деятельности.

Португальские юноши и 
девушки не знают, как осу
ществить свои мечты, как 
развеять свои сомнения. 
Многие из них стали на 
путь алкоголизма, наркома
нии, преступности и про
ституции.

Как никогда переполне
ны португальские тюрьмы. 
•Некоторые целиком заняты 
молодыми людьми, превра
тившимися в преступников. 
'Капиталистическое общест
во, лишив их элементар
ных человеческих прав, 
сделало их изгоями общест
ва.

Ж. ФЕРНАНДЕШ,
португальский журна

лист.
Лиссабон.

КРАТКИЕ
СООБЩЕНИЯ

Одним из осноаных по
стулатов апологетов буржу
азной демократии является 
тезис о том, что современ
ный капитализм предостав
ляет всем «равные возмож
ности» преуспеть в жизни.

Несостоятельность подоб
ных утверждений очевидна 
хотя бы потому, что еще 
до рождения человека бур
жуазное общество опреде
ляет его судьбу: если цвет 
ножи окажется у него «не
белым», то он автоматиче
ски попадает в разряд граж
дан «второго сорта», н ко
торому будет принадлежать 
веж жизнь.

Сегодня во всех без ис- 
нлжчения иапиталнетиче- 
сних . странах сохраняется 
неравноправие граждан в 
зависимости от расы, на
ционального происхожде
ния, от цвета ножи, языка, 
религии, хотя в большин
стве этих стран конститу
ционно провозглашается ра
венство перед законом.

Медицинское обслужива
ние граждан капиталмсти- 
чееиих стран не идет ни в 
какое сравнение с положе
нием в этой области в со-
Йналистичесних странах.

апример, в такой промы
шленно развитой стране, 
как Канада, медицинское 
обслуживание, санаторный 
отдых, диетическое питание 
—  привилегия очень немно
гих. Данные Национального 
совета социального обеспе
чения свидетельствуют, что 
чем человек беднее, тем 
меньше шансов сберечь 
свое здоровье. Об этом го
ворят результаты нсследо- 
ваиия, произведенного сре
ди школьников Монреаля, 
семьи которых имеют ниэ- 
ние доходы. 21 процент та
ких детей недоедают, боль
ше чем у 22 процентов рост 
и вес не соответствуют 
норме, 27 процентов отста
ют в психнчески-умствен- 
ном развитии. В целом по 
стране в плачевном состоя
нии находятся более 2 мил
лионов детей.

В Англии и ФРГ 70— 75 
процентов детей учатся 
только в начальных или 
неполных средних школах.

На системе образования 
отражаются кризисные яв
ления в напиталистичесной 
аиономике. Только за три 
года в США закрылось око
ло 80 высших учебных за
ведений. С целью избежать 
финансового краха многие 
вузы вынуждены были пой
ти на слияние с другими 
высшими учебными заведе
ниями. Только один про
цент детей малоквалифици
рованных и неквалифици
рованных рабочих имеет 
возможность получить сред
нее образование.

(АПН).

АНГЛИЯ. Крайне напряженная обстановка сложилась 
в иммигрантском районе английской столицы Бриксто- 
не, где происходят столкновения иммигрантской моло
дежи с «блюстителями порядка». Против полицейских 
щитов и дубинок в ход были пущены булыжники и 
бутылки с зажигательной смесью. Улицы ' Брийстежа 
патрулируются усиленными нарядами штурмовой поли
ции, перекрестки гетто блокируются полицейскими ав
томашинами.

НА СНИМКЕ: арест одного из участников манифеста
ции.

Телефото Рейтер — ТАСС.

С В А С Т И К А  
НА ЛИСТОВКАХ
Недавно молодчики из неонацистской так называемой 

«северной государственной партии» Швеции вознамери
лись провести провокационную сходку на одной из пло
щадей города Хельсингборга. Но негодование горожан 
было столь велико, что они разогнали сборище «корич
невых». Новоявленным наци пришлось спасаться от 
справедливого гнева горожан бегством по городским 
улицам. Семеро молодчиков, сообщает газета «Дагенс 
нюхетер», укрылись в здании полиции и смогли поки
нуть его в полицейском автомобиле лишь несколько 
часов спустя.

Этот случай вновь привлек внимание общественности 
к деятельности шведских неонацистов, которая активи
зировалась в последнее время. В  стране действуют та
кие фо{рмирс1Вания, как «навошведокое движение», 
«шведский национальный союз», «неонацистская пар
тия», «открытый форум». Члены этих организаций про
водят сборища, издают 1(рязные газетенки, по/фрасыва- 
ют в помещения школ и гимназий листовки с оттиска
ми нацистской свастики. В  них гфввозвосятся челове
коненавистнические расистские идеи с тем, чтобы от
равить ядом нацистской пропаганды неискушенную в 
политическом отношении молодежь.

Особое возмущение вызывает тот факт, что деятель
ность нацистов не встречает запрета со стороны властей. 
Ведь и нынешняя сходка в Хельсингборге прошла с 
разрешения начальника местного полицейского управ-. 
ления X . Эрлинга..

Активность неонацистов вызывает в стране растущее» 
беспокойство. Его отражением явился тот факт, что во
прос о необходимости принятия мер против нацизма 
стал предметом обсуждения в шведском риксдаге (пар
ламенте).

Демокх>атические круги Швеции |>ешительно требуют 
запретить деятельность «коричневых» в стране, шире 
информировать общественность, прежде всего молодежь, 
о чудовищных преступлениях, совершенных нацистами 
в годы второй мировой войны.

Н. ВУКОЛОВ,

Стокгольм.
корр, ТАСС.

Одинокими престарелыми 
гражданами считаются ли
ца, достигшие пенсиони<и№ 
возраста и не имеющие 
родственников, обманных 
по закону содержать их. 
П^доставление социально- 
бытовой помощи одиноким 
нетрудоспособным гражда
нам определяется комисси
ей, созданной при каждом 
райисполкоме (горисполко
ме).

Документы на предостав
ление доплат к пенсиям и 
оказание социально-быто
вой помощи оформляются 
райсобесами по месту жи
тельства и представляются 
на исполком райсовета или 
комиссии по организации 
социально -  бытовой помо
щи одиноким престарелым 
гражданам на дому.

Нуждающиеся в этом 
граждане могут обратиться 
с заявлением в райсобесы 
по месту Ж51тел(гстр8.

КРАТКИЕ
СООБЩЕНИЯ

в США за тюремную ре
шетку бросают борцов за 
гражданские права, в то 
же время ни правительст
во, ни средства массовой 
информации даже не пы
таются ставить вопрос о 
запрещении ку-клукс-клача, 
созданного еще в 1885 го- 
ду группой бывших офице
ров из южных штатов. При 
явной или молчаливой под
держке влиятельных кру
гов монополистической бур
жуазии в США после вто- 

• рои мировой войны возник
ли новые расистские орга
низации, такие как «советы 
белых граждан», «защитни- 
Яв авгерикансинх свобод» и 
другие. В стране действуют 
Оолее 1Д)00 антинегритян- 
сиих, антисемитских, анти- 
номмуийстических, антисо- 
циалнсТнческ11Х организа
ций.

* *• *.
За задержку арендной 

платы, а также по другим 
м.зтивам домовладельцы в 
капиталистических странах 
без сложной юридической 
процедуры имеют право 
выбрасывать жильцов на 
улицу. Парижская газета 
«Котндьен де Пари» под
считала, что только в Па
риже за один год было око
ло 5.000 таких выселений.

Г Р О З Я Т  Т Ю Р Ь М О Й  
С Т О Р О Н Н И К А М  М И РА

Американские власти на
мерены упрятать за решет
ку очередную группу сто
ронников м̂ ира. Об этом 
рвидетельствуют состояв
шиеся в федфальном ок- 

 ̂ ружном суде города Си- 
ракыдс (штат Нью-Йорк) 
предварительные слушания 
по «делам» 11 участников 
антиЕюекной демонстрации, 
которая Состоялась в  конце 
ноября у входа на базу 
ВВС С11£А 'Гриффис (штат 
Нью-Йорк). На скамье под
судимых — такие извест
ные американские борцы 
за мир, как братья Дэниел, 
Филипп и Джером Beppj(ra- 
ны, Уильям 'Кадди и дру
гие. Им предъявлены обви
нения в «нарушении гра
ниц федеральной собствен
ности». Активистам ' антиво
енного движения ipooHir тю
ремное заключение и круп
ный денежный штдаф.

Однако в действительно
сти гнев Вашингтона они 
навлекли на себя тем, что 
осме.яились во всеуслышанье 
заявить о преступном ха

рактере ̂  курса администра
ции Бейгана на взвинчива
ние гонки ядерных воору
жений и ее перенесение в 
космос. Раздражение пра
вящих кругов США вызва
ло также то, что мгшифе- 
стация была приурочена ко 
второй годошциие со дня 
начала расправы американ
ской охраякн с гюгшк^ ак
тивистов аитивоенвого дви
жения, известпой под на
званием «гриффисская се
мерка». В  конце ноября 
1983 года семеро отважных 
людей проникли на терри
торию авиабазы и исписа
ли призывами к миру и ра
зоружению стратегический 
бомбардировщик «В-52». За 
это смельчаки заплатили 
собственной свободой. Они 
были схвачены и пригово
рены к трем годам тюрем
ного заключения.

Показать, что дело, за ко
торое бо|х>лись брошенные 
за решетку антивоенные 
активисты, живо, — такую 
цель преследовали участ
ники нынешнего вьктупле-

ВИЯ. В переданном коман
дованию базы заявлении 
они подчеркнули, что гонка 
вооружений преступна уже 
потому, что она поглощает 
огромные материальные ре
сурсы, в то время как сот
ни тысяч людей на земле 
живут в  нищете, голодают, 
лишены возможности полу
чить .образование.

«Мы не считаем себя ви- 
ккизными. Мы не соверша
е т  никакого / преступления, 
— заявил на слушаниях от 
имени обвиняемых Дэниел 
Берригав. — Нами руково
дило стремление обеспечить 
нашим детям и всем детям 
на земле мирное будущее». 
Однако жрецы американ
ской Фемиды остались 
глухи к этим словам. Вы
ступая на слушаниях, фе
деральный судья Эдвард 
Конэн по существу подтвер
дил намерение властей уп
рятать сторюнников мира 
за  рюшетку. Принято реше
ние начать судилище над 
ними в январе будущего гот 
да. (ТАСС). '
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1> Е  X  Р  0 “  - 1 О  О
Завтра в  Томском театре драмы сотый раз пойдет 

спектакль «Ретро* по пьесе Александра Галина. С этой 
работой театра, вышедшей четыре года назад в поста
новке заслуженного деятеля искусств РСФСР, лауреа
та Государственной премии РСФСР Ф. Григорьяна, хо
рошо знакомы не только томичи. Зрители Украины,, 
Белоруссии, Киргизии приветствовали этот спектакль 
как один из луиших в гастрольной афише театра. На 
гастролях его всюду показали по телевидению. Теат
ральная общественность, пресса высоко оценили актер
ский ансамбль, психологическую точность и глубину 
образов, серьезное социальное звучание спектакля. Все

сто спектаклей роль Леонида играет Яков Орлов. Не так 
давно успешно вошла в спектакль на роль Людмилы 
актриса Алевтина Буханченко. Но долгая и славная жизнь 
спектакля связана прежде всего с именами актеров 
старшего поколения, названных одним из рецензентов 
«великолепным К1ва1ртетом», — народной артистки 
РСФСР Тамары Павловны Лебедевой, народной артист
ки РСФСР Людмилы Ивановны Долматовой, артистки 
Эсфири Израилевны Ратомской и заслуженного артиста 
РСФСР Аркадия Аркадьевича Аркина.

М. СМИРНОВА.
Снимок В. Лимаренко.

С УТРА  
И ДО ВЕЧЕРА

Больше ста юных 
спортсменов выстроились 
в минувшее воскресенье 
около хоккейной короб
ки. С этого начался в 
Академ'горадке выходной 
день. По традиции он 
был , насыщенным и раз
нообразным. Семейными 
стартами «А у нас во 
дворе» открылся спор
тивный клуб «Кибаль- 
чиш», затем состоялись 
специальные старты са
мых юных, которые на
звали «Мальшюк». На 
хоккейном поле демонст
рировали свое искусство 
фигуристы. Соревнова
ния по хоккею, лыжные 
гонки и, наконец, мини- 
футбол — все это при
влекло множество уча
стников и зрителей.

В  Доме ученых люби
телей ожидали шахмат
ные турниры. Свое ис
кусство продемонстоиро- 
вал юной и взрослой ау
дитории кукольный те
атр «Солнышко». Вече
ром «молодежная прос
лойка» собралась здесь 
на дискотеку.

И еще один подарок 
сделало воскресенье ма-‘ 
льииам. Здесь открылось 
кафе-мороженое.

Л. СОШНИКОВА.

® В  ̂ I

тости
Новогодние

рейсы
и  транспортники, и 

пассажиры знают, на
сколько увеличивается 
нагрузка на трассах в 
предпраздничные < и пра
здничные дни. Аэрофлот 
рад сообщить томичам, 
что сможет помочь им 
полететь под Новый год 
к родным и знакомым. 
15, 17, 22 и 29 декабря 
сверх расписания будут 
выполняться дополни
тельные вечерние рейсы 
на Москву и обратно 
(№№ 195—196). Напоми
наем, что вылет самоле
та из Томска в  17.05 мо
сковского вртмени.

30 декабря самолет 
«Як-40» выполнит до
полнительные рейсы на 
Колпашево (№ 4315) и 
Барнаул (№ 4316). Вьшет 
самолетов — соответст
венно в 15.55 и 19.25 
московского времени.

И, наконец, 5 января 
1986 года те же дополни
тельные рейсы выполнит 
самолет «Л-410». На Кол
пашево (№ 4315) — в
17.10 и на Барнаул 
(№ 4316) — в 20.25 мос
ковского временц.

Концерты 
на фермах

Десять дней путешест
вовал по Кожевников- 
окому району ансамбль 
народных инструментов 
областной филармонии. 
В сельских клубах и 
центрах общественно- 
политической работы 
животноводческих ферм 
(Музыканты, руководи
мые выпускником Ново
сибирской консерватории 
В. Прибыловым, дали 17 
|кюнцертов. Исполнялись 
народные мелодии, ста
ринные романсы. Соли
стка — Н. Кравчук.

О. ВАСИЛЬЕВ.
Заседает

«Библиофил»
Героической личности 

лейтенанта П. Шмидта и 
восстанию севастополь
ских моряков ё ноябре 
1905 года было посвяще
но в клубе «Библиофил» 
■выступление сотрудника 
научной библиотеки уни
верситета Э. К. Майда- 
нюка. На заседании де
монстрировался портрет 
П. Шмидта, нелегально 
изданный в 1905 году и 
подаренйый выступавше
му «учительницей трех 
революций» Клавдией 
Сергеевной Полянской. 
Об интересном художни
ке и человеке М. М. 
Щеглове . рассказал го
стям клуба доцент А. Б. 
Казачков. Собравшиеся 
ознакомились с ресфодук- 
циями и оригинальнъцми 
работами мастера, так мно
го сделавшего для. раз
вития культуры дорево- 
дйоционного (Томска.
'Страстный поклонник 
творчества G. Есенина 
инженер В. 'И. Никола
ев  продемонстрировал 
новые материалы своего 
собрания, посвященные 
90-летию поэта.

Стенды научной биб
лиотеки ТГУ, в стенах 
которой проводятся засе
дания клуба, познакоми
ли книголюбов' с истори
ей учебной книги, начи
ная с «Азбуки» Ивана 
Федорова (1574 г.) и 
■кончая современным 
букварем. Л. ГИРО.

совестью наедине

МЕЖДУ РОДНЫМИ...
Не часто встречаешь в 

почте два письма, т е  оди
наковы и адреса авторов, и 
фамилии, и отчества: посе
лок Тимирязевский, М. И. 
Орлов и П. И. Орлов. Ясно, 
что речь идет о родствен- 
никах, скорее всего, о б|ра- 
тьях. А в письмах — жа- 
лобьг друг на друга. Чего 
же они не поделили?

Вот как выло дело. Павел 
Иванович Орлов с разреше
ния поселкового Совета хотел 
перенести ограду, чтобы раз
делить его и брата усадьбы 
лоровИу, а заодно освобо
дить дорогу и огороду, до ко
торого от улицы пять-шесть 
метров. Для него, инвалида 
первой группы, это вопрос 
насущный. Удобрения на ого
род завозить на грузовике 
легче, а помощи у него —  
только ллемянница Людмила 
(девушка довольно хрупкого 
сложения, которая выросла в 
доме Павла Ивановича).

Но Михаилу Ивановичу Ор
лову как раз этот клочок 
земли стал очень дороп тут  
и елочка растет, и общая с 
братом колонна рядом. А 
главное, придется тогда на
литку и тротуар к дому пере
носить, на другую сторону 
усадьбы, а там —  сараюшка 
для кроликов. Словом, нииак 
не лежала у него душа н пе
ременам. Поэтому вопреки ре
шению поссовета он выстро
ил новехонький забор, отхва
тив спорный кусок земли се
ве.

Вот, собопвеяно, и вся ос- 
'нсжа конфликта. Обычно 
такие вопросы решаются в 
поссовете, и йе корреспон
денту быть здесь арбитром, 
о чем я и сказала орецу 
обоим братьям. Выясни
лось, что в  поссовет они 
обращались не раз. Бойник- 
ла путаница в планах. Ми
хаил Иванович даже после 
того, как было вынесено ре
шение о равном " разделе 
земли, решению местных 
властей не подчинился, за 
Ч"то был оштрафован для 
первого случая на 10 рубе
лей. Однако иовехонький 
ва/дар, поставленный им 
вместе с сьшом, свидетель
ствовал о том, что к реше
нию местной власти и к 
штрафу отношение У него, 
прямо скажем, наплева- 
тельюкое.

— Я в городе был, У 
юриста, — .кипятился он 
при встрече. — Это не пос
совета дело — землю ja e-  
лигь, я адвоката найду, 
пусть судят, чтобы по спра- 
ведитивости...

Я долго ходила вокруг и 
около этого клочка земли, 
выслушивала сначала одну, 
псугом другую стороны. И

все не могла понять Миха
ила -Ивано1ВИ1ча: неувкели он 
всерьез? Техническую сто
рону действительно пусть 
решают те, кто обязан это 
делать. Меня интересовала 
моральная: неужели че
ловек всерьез считает, что 
спокойствие и благополучие 
кроликов важнее, чем спо- 
«ойотвие брата, и без того 
неспра1ведливо обойденного 
судьбой.

—Да с Павлом бы мы до
говорились, — сетовал 1Ф1- 
хаил Иванович, — это она 
все, 'JIioipiHBa, воду мутит...

Племянница Людмила 
стояла рядом и плакала.

— Неправду вы исе гово
рите. И дом ваш дядя Па
ша строил, с дедушкой, еще 
■когда здоровый, был...

— Ты-то откуда Знаешь?!
— Дядя Паша рассказы

вал, а дядя Паша никогда 
не ярет;

Совсем разное у племян
ницы отношение к дядьям: 
заботливо ‘ - трогательное к 
Павлу ■■Ивановичу и нетер
пимое — к 1№1хаилу Ивано
вичу. Почему? Когда я спро
сила об этом у Михаила 
|И)вановича, он пожал ' пле
чами.

— Да кто ее знает?! Не
благодарная она. С детства 
■в неге жила...

— Как жила»? — не поня
ла я.

— Да в  веге. Баловали ее 
дед с бабкой, родители мои, 
и Павел.

Наверное, разные у нас с 
Михаилом Ивановичем пред
ставления о неге. Трудно 
мне вообразить, что, остав
шись сиротой полутора лет 
от роду, Люда «нежилась» в 
доме, 'Где акили старые лю
ди и дядя-инвалид. Не опад- 
ко было и после. Оставшись 
после смерти стариков с 
больным Павлом Иванови
чем на руках, она по сути 
дела стала главой семьи.

Болезнь подкосила Павла 
Ивановича внезапно. У быв
шего передового рабочего, 
общественника,, спортсмена- 
лыжника осталось еще 
1МНОГО друзей, знакомых. Они 
вместе с далыдами родствен
никами стараются, кто чем 
может, подсобить Павлу 
Ивановичу. Удивляет как 
раз отношение самого близ
кого ив родни — Мих.аила 
Ивановича. О своей преж
ней ПОМОЩИ' брату он рас
сказывает как о великой 
доблести.

Мясо им помог как-то 
разрубить, Людмила купи
ла, сама разрубить не смог
ла, вот и пришлось, — пе
речислял Михаил Ивано
вич, загибая пальцы. — Из 
бани я его на руках выно
сил, картошку копать мы 
Им помогали,..

Ну, а как же могло быть 
иначе? Между родными-то? 
Ведь когда Михаил привел 
еще в старый отцовский дом 
молодую жену, не считал 
Ш вея Иванович тогда, ско
лько сил положил ОН, что
бы помочь отстроить новый 
■дом.

Где прошла та межа, что 
отделила и так далеко ото
двинула этих когда-то близ
ких лиодей друг от друга? 
В бесконечном круговороте 
семейного конфликта всплы
вали все новые факты, и ка
залось, не будет им конца.

И я недоумевала, отчего 
так уверен Михаил Ивано
вич, говоривший, что он все 
равно правду найдет. Хоте
лось понять, какую еще 
правду, кроме той, что ле
жала перед ним в этой 
шорной полоске земли, он 
с0би|рается искавъ и каки
ми .способами решил ее до
биваться. Разговоры с Орло
выми, а также с соседями 
тюДоказыва1ЮТ, что «прав
ду» Михаил Иванович ищет 
с помощью многочисленных 
кляуз.

На брата, нг< ближних и 
дальних соседей. На что при 
этом рассчитывают Михаил 
Иваноютч и такие, как он, 
наводняя жалобами и пре
тензиями приемные испол
комов, .ред?<кции газет, те
левидения, радио? На то, 
что не разберутся, поверят 
на слово, высдушают толь
ко их? Не верю я в такую 
наивность. Скорее, тут дру
гое: попытка с помощью
кляузы свести счегьь Ко
нечно, рано или поздно раз
берутся, но до той поры 
сколько он своим противни
кам нервов измотает! Стро
чит кляузы Михаил Ивано
вич, потому что чувствует 
бещга|Казанность. И в самом 
деле, что ему было после 
того, как соседау А. А. Ка
лачеву, участницу войны, он 
своими письмами чуть до 
сердечного приступа не до
вел? Ничего. Даже извинить
ся его никто не заставил. 
Ведь кляузник рядится в 
одежды человека, радеюще
го за государственные инте-

■ресы: намерения-то были
якобы благие.

В пылу борьбы с соседя
ми, а теперь и с братом 
Михаил Иванович порой 
противоречит сам себе. К 
примеру, решение поссовета 
оштрафовать его и убрать 
'Выстро€1нный им самовольно 
забор он считает незакон
ным. Зато, рассказывая о 
том, как нременно было за
прещено строительство бра
товой бани, ссылается на 
тот же поссовет, как на ос
новную компетентную орга
низацию. О самом главном, 
о том, что земля, из-за ко
торой он ведет тяжбы с бра
том, соседями, — собствен
ность гооу,дарственная, о« 
вспоминает только тогда, 
ютгда это выгодно ему. К со
жалению, тодая забывчи
вость нередка и в других 
письмах, приходящих в ре
дакцию по поводу споров 
вокруг мичуринских згчаст- 
ков, сельского подворья. 
Очевидно, сельские и посел
ковые Советы действуют не
последовательно и нереши
тельно в этих сппрак, пло
хо контролируют свои ре
шения.

Б настоящее время Миха
ил ИваноюФЧ ожидает новую 
■мвг|ртиру, дли чего хозяином 
дома оформил сьша. Воз
можно, на электротехниче
ском заводе, где (^лов тру
дится много лет, он заслу
жил это прт|во своим отно
шением к работе. Но хоте
лось бы, чтобы на пред
приятии внимательно отнес
лись к тому, каков он в 
быту. Ведь Павел Иванович 
до ухода нг» инвалидность 
тоже работал на этом заво
де. И наверняка есть на 
предприятии ветераны, ко
торые это помнят и могли 
бы помочь защитить его 
в конфликте с братом.

И еще об одном. Пусть 
даже получит Михаил Ива
нович квахпиру, уедет в го
род. Орлов-младщий оста
нется в отцовском доме, и, 
боюсь, конфликт отца пе
рейдет «по наследству» к 
нему. И эаб1удется, что ког
да-то они с двоюродной се
стренкой бегали в школу, 
картошку на огороде вместе 
Kona'jm и не рад сидели в 
доме бабушки за общим сто
лом...

Не слишком ли тяжелое 
наследство оставляет Миха
ил Иванович Орлов сьюу?

Ю. СТРУКОВА.

Спорт

М Е Д А Л И
(Командный чемпионат 

СССР этого года по скоро
стным видам подводного 
спорта, проходивший в Во- 
рюнеже, закончился побе
дой сборной команды 
РСФСР. Половину ее соста
вляли томские подводники 
— воспитанники спортив
ной школы и клуба СКАТ 
универтитета.

Борьба с основным кон- 
курен’гом — сборной Укра
ины — была очень острой. 
Почти все наши спортсме
ны показали свои высшие 
результаты, а Люба Вахру
шева установила юноше
ский рекоод ССОР на ди- 

• станции 1.500 м и показала 
лучший в мире результат 
сезона на дистанцию 300 
метров. Судьба первого 
места решалась в послед
ний день чемпионата, и ли
деры команды — мастера 
спорта .международного 
класса Нонна Пушкарева и 
Александр Кочетков — ре
шительно вступили в борь
бу с именитыми соперни-

З О Л О Т Ы Е  

Т О М  И  Ч Е Й
каМ'И на дистанции 400 м и 
победили, задав тон фи
нальному дню соревнова
ний. На этом победном 
подъеме женский и муж
ской квартеты сборной Рос
сии в эстафетном плавании 
завоевали золотые медали и 
принесли победу сборной 
РСФСР в общем зачете.

Чемпионами СССР стали 
томичи: Татьяна Мельни
кова, Раиса Закамскова, 
Нонна Пушкарева, Алек
сандр Кочетков, Вйктор 
Юдин. Они завоевали во
семь золотых медалей. •

А. ШУМКОВ, 
тренер сборной коман

ды России.
• • •

ОТ РЕ^^АКЦИИ; Редшк- 
ция поздравляет известного 
томского спортсмена и- рада 
сообщить читателям, что на 
днях Александру Шумкову 
присвоено почетное звание 
«Заслуженный т р е н е р '  
РСФСР»,

Б ВЕТЕРАН Ы .
о т з о в и т е с ь !

Гончарова (девичья фа
милия Деньгина) Елизавета 
Никифоровна разыскивает 
подруг, е которыми учи
лась на окружных курсах 
саиинструнторов в Томске 
в 1942 году и в начале 
1943 года. «Прочитала я 
заметку «Встретиться по
могла газета» в «Красном 
знамени» от 25 октября 
1985 года, —  пишет она,—  
и тоже решила начать по
иск. Я —  уроженка г. Том
ска. В 1942 году пошла в 
военкомат и попросилась 
на фронт. Меня направили 
в школу санинструкторов. 
Из девушек, которые учи
лись со мной, помню толь
ко Аню и Катю. Когда хо
дили по городу строем, ча
ще других пели песню 
«Вставай, страна огром
ная». Запевали мы с Ка
тей., После окончания кур
сов я на фронте была сан
инструктором в 96-й гвар
дейской Иловайской стрел
ковой дивизии. Мой адрес: 
634040, Томен, Иркутский 
траит, 138. ив, 48».

*  *  *

Учившихся в 1943 году 
на Томских окружных кур
сах санинструкторов Ма
рию Фило'нчук, Екатерину 
Малороссия нову,‘ (Клавдию 
Бабищеву, Клавдию .Земио- 
ву, Таисию Иванову, Ма
рию Бутброву просит от

кликнуться инвалид Отече
ственной войны Звеэдиина 
(Гузенко) Т ^ а р а  Демьяно
вна , (656015, Барнаул, ул. 
Профинтерна, 5, ив. 12).

* *  *
Поисковый отряд «Крис

талл» (658000, Алтайский 
край, р. п. Тальменка. ул. 
Юбилейная, 19, СПТУ-6) 
просит откликнуться быв
ших солдат, младших 
командиров, офицеров, вое
вавших в составе 80-й гвар
дейской (298-й) стрелковой 
дивизии, не состоящих на 
учете в совете ветеранов.

298-я дивизия сформиро
вана летом 1941 года в 
г. Калинине. В боях южнее 
Смоленска ■ понесла боль
шие потери и была отведе
на на переформирование. В 
декабре 1941 года в Бар
науле создана 298-я диви
зия второго формирова*;1ия, 
которая в марте-апреле 
1942 года штурмовала вы
соту «Зайцева Гора» на 
дальних подступах и Мо
скве, позднее сражалась в 
районе Котлубани под Ста
линградом. После СтёлиИ- 
градсиой битвы дивизия 
стала 80-й гвардейской. Она 
участвовала в Курской бит
ве, освобождала Украину, 
Молдавию, изгоняла нв|1Бц- 
ИО-1МШИСТСИИХ захватчиков 
из Румынии, Венгрии, Юго
славии, Австрии. Закончила 
свой боевой путь в Вене. 
За освобождение г. Умаии 
дивизия получила почетное 
наименование Умансной.

БЮРО ПОГОДЫ
СООБЩАЕТ

Сегодня по области — об
лачная погода с проясне1Ю1я-

ми, с л ^ 1Й снег, ветер юго- 
запа|дный, 7—12 метров в 
сек1у|вду, темпераду1га1 по об
ласти 4—9, в Томске 5—7 
градусов мороза.

11—12 декабря — об1лач- 
»ая погода с прояснениями, 
временами слабый снег, ве

тер юго-западаый, 7—<12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 6—11, гари проясне
ниях 17—22, днем 6—11, во 
второй половине срока но
чью 15—20, днем 11—16, по 
северо-восточным районам 
22—27 градусов мороза. t

Телевидение
ВТОРНИК, 10 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время»’. 8.55 — «На 

всякого мудреца довольно про
стоты». Фильм-спектакль. 12.05
— Новости.

С 12.'Ш до 14.115 — перерьш. 
14.16 — Новосж, 14.30 —

«Для советского ‘человека»'. Ки
нопрограмма. 15.10 — «выстав
ка Бураггшю». 15.40 — «Стади
он для всех». 16.10 — Поют 
«Во.р>онежские девчата». 18.30
— «Призвание». Тележурнал.
17.00 — Концерт. 17.30 —
«Наш сад»'. 18.00 — «Почта 
этих дней». 18.30 — «’Чудеса
оптики». Документальный
фильм. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — Мульт^фильм. 
19.20 — Междуиародный тур
нир по фигурному катанию. 
Показательные выступления.
21.00 — «(Время». 21.35 —
«Вимний эскиз». 21.4(5 — «'На
встречу XX'Vn съезду КПСС». 
Программа телевидения Тад
жикской ССР. 23.00 — «Живое

дерево». • Документальный
фильм. 23.15 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «(Гренландский тю
лень». Научно-популярный
фильм. 8.35, 9.35 — «Природо
ведение». 2-й класс. 8.55 — 
«Ростовская фишшфть». До“У: 
ментальный фильм. 9.05, 12.40
— «Французский язык». 9.55
— Научно-популярный фильм.
10.05 — «Учащимся ОПТУ».
«Эстетическое воспитшше». 
10.35. 111.40 — «География».
8-й класс. I'l.OS — «Шахмат
ная школа». 12.10 — А. С. 
Пушкин. «Дубровский». 13.10— 
«Встреча с прошлым». »Вла- 
димиро - суздальская земля». 
13.55 — «Тема Великой Отече
ственной войны на со(времен- 
ной сцене». 15.10, 18.00 —
Новости.

ТОМСК
18J1S — Студия «Юность». 

«События. Встречи. Мнения». 
18.'50 — Киножурнал. 19.00 — 
«День области». 19.15 — Кон
церт Киевской народной

хоровой капеллы нм. Л. Ре- 
вугжого, 1-е отделение. 119.60— 
«Трубадуры». Документальный 
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК ,

20.16 — Концерт Киевской 
народной хоровой капеллы им. 
Л. Ревуцкого. 2-е отделение. 
20.50 — «удивительный мир 
бабочек». Научно-популярный 
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 2135 — 

«(Испытательный срок». Худо
жественный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.16 — 
«Содружество». 18.40—«Встре
чи с композитором Е. Марты
новым». 19.30 — «Человек и 
закон»'. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «—До 
шестнадцати и старше».
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В т е а т р а х
ДРАМЫ

10 декабря, «маявньний спв- 
нтаиль на лоне природы» —
19-30.

КУКОЛ
10 декабря. «Стойкий оло- 

злиный солдатик» —  И, 14.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
10 декабря. «Ва-банк» —  19.

Концертный зал
10 декабря. Вечер екрнпич-

ной музыки. Лауреат междуна
родных конкуртов, заслужен
ный артист РСФСР Андреи 
КОРСАКОВ —  19-30.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 Декабря. «Конвой» —  9, 

10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-40.

кмени М. ГОРЬКОГО
10 декабря. «Сезон любой»

— 8-40, 1020. 12. 13-40. 1620, 
17, 18-40. 20-20, 2(2.

«ОКТЯБРЬ»
10 декабря. «Легенда «Се

ребряного озера» —  8-40,
112-10. 14. 16, 17-50, 19-40.21-30. 
«Последняя реликвия» —  9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18Л0. 
20. 21-50. Мультсборник «Ну,
погоди!» —  10-30.

«ПИОНЕР»
10 декабря. «Королеествр 

кривых зеркал» 9, 10-40,
12-210, 14, 16-40. «День гнева»
— 17-20, 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
10 декабря. «Умеющий мол

чать» (две серии) —  9, 11-30, 
14, 16-30, 19. «Завещаиие ту
рецкого аги» —  9. 10-40. 12-20,
16- 20, 19-40, 21-20. «Мой друг 
Иван Лапшин» 18.

«СИБИРЯК»
10 декабря. Мультсборник 

«Королевский бутерброд» —  
9-20. «Строй* —  1(1. 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
10 декабря. «Слуги дьявола 

на чертовой мельнице» —  17, 
19, 21.

«АВАНГАРД»
10 декабря. «Вариант «Зом

би* — 17, Ш, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
10 декабря. Мультсборник

—  15. «Абдулла» (две сер(ии)—
17- 20, 20-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

10 декабря. «Легенда о ди
нозавре» —  16, 20.

Томский Дом ученых со
общает, что нвахугоявшийся 
17 нояфя спектакль моло- 
деж(ной драм.а(гич(е(Ской сту
дии по пьесе А. Яковлева 

«СОЛНЕЧНЫЙ УДАР» 
состоится 22 декабря. При- 
обретеяные билеты действи
тельны. Сгарашки по тел. 
3-42-07.______________________

ПРИГЛАШАЕМ 
НА ЗАНЯТИЯ! 

Томский областной совет 
садоводов оргакизуст заня
тия с са(Д01ва|да1ми, общест
венными аирономаМ'И по во
просам арротехиики садо
вых культур. Начало заня
тий — 13 декабря, в 18 ча- 
сЬв. Желающих п|р0(сим за
писываться п» темефону 
2-38-20 или в областном со
вете садоводов (пр. им. Ле
нина, 73).

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся в труппы по(дго- 
товжи бухгалтеров для про- 
мышлешных^ предприятий.

За еправками обращаться 
по адресу, г. Томск, пер. 
Маасушииа), 14. Телефон 
5-35-60.

Предприятие «Энергоиад- 
зор» просит владельцев ча
стных гаражей и гаражных 
кооперативов, пользующих
ся центральным отоплением, 
до 15 декабря погасить за
долженность за тепловую 
энергию, аплаченяую кви
танцию цредъя(вить в  теп
ловую инспекцию «Энерго- 
надзора», в противном слу
чае подача тепла на гаражи 
будет прекращена.

Справки по телефону. 
99-93«31.

Адрес пре|дприятия:,1г. Томск, 
пр. Кирова, 36, к о м и , 5, 
(Предприятие «Энергонад- 
эор».

ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗКОМЕЛИИ 
В  помещении ДК «АвКшгард»

12 декабря И. Штраус
«ЦЫГАНСКИЙ БАРОН»
(оперетта в 3-х действиях).

16 декабря Ф- Легар
(перенесен с 21 ноября)

«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»
(оперетта в 3-х действиях).

19 декабря Ф- Лоу
«МОЯ ПРЕКРАСНАЯ ЛЕДИ»

(мюзикл в 2-х действиях).
Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.

Томский инжшерно - строительный институт ОБЪ
Я В Л Я Й  КОНКУРС на замещение вакантных должно
стей:

доцентов кафедр охраны труда и окружающей среды; 
химии; физвоспитания;

старших преподавателей кафедр охраны труда и ок
ружающей среды; химии; инженерной геологии, осно
ваний и (^ндаментов; физвоспитания;

ассистентов и преподавателей кафедр начертательной 
геометрии и графики; физики; экономики и организа
ции строительства.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по адресу: 634003, Томск, Соля
ная пл., 2, ученому секретарю.

)ТЯХДОУСГЯОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
в  ТОМСКИЙ ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ: заведующую 

билетным столом, бухгалтера расчетной группы, упол
номоченных по реализации билетов.

OnpaiBKH по тел. 3-03-16 (гл. админ.), 3-06-68 (нач. ОК), 
3-49-44 (бухгалтер).

В  ТОМСКИЙ ОБЛКНИГОТОРГ: старшего ревизора, 
старшего бухгалтера материальной группы, руково(Дите- 
ля финансово-расчетной- группы, бухгалтера, кладовщи
ков, комплектовщиков, грузчиков, продавцов.

Справки по тел. 2-59-75.

В  АВТООБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКСТРОЙТРАНС»
срочно; старшего ивженера-энергетика, техника по 
згчету ГСМ, глюного бэгасгалтера, заведующе
го складом, диспетчера, водителей всех категорий, ре. 
моятяых рабочих всех профилей, тракториста, электри
ка-силовика, рабочих в 1№У, преподавателей автодела в 
учкомбинат.

Для вновь вводимых корпусов профилактория в Бога- 
шеве: дежурных слесарей по станции.

Доставка на работу и с работы—служебным транспор
том, ИТР и служащим выплачивается ежемесячная и 
квартальная премии 40 процентов. Одиноким предостав
ляется место в общежитии. Работающим в Богашеве 
жилье будет предоставлено в течение двух лет в пос. Лос- 
кутово.

Справки по тел. 1-33-28.

В ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕХ- 
НИЧЕСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ СВЯЗИ (ул. Крылова, 21) 
срочно: главных бухгалтеров для предприятий связи, ре
визора, машинистку, инженеров электросвязи и радио
связи.

Справки по тел. 3-21-46.

В  ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ» срочно: главного бухгалтера, бухгалтеров, 
старшего эктюмиста, мастеров, инженера-гидрогеолога, 
электриков, слесарей, бульдозеристов, инженера-мехаии- 
ка, лабораитов-химиков, инженера связи, радиомехани
ка, стрелочников, стрелков, дежурных слесщ>ей, слеса
рей водопровода, слесарей канализации.

ИТР и служащим выплачивается месячная премия 40 
процентов, рабочим — месячная — 20 процентов, премия 
по итогам годовой работы. В  объединении есть своя сто
ловая, стол заказов.

Адрес: г. Томск, ул. Шевченко, 41/а. Тел. 4-50-24.
Обращаться в бюро по трудоустройству: пр. Кирова,

17, или его филиалы; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71 
(г. Томск).

Бюро по труДоустр<й1ству 
приглашает на работу в во
енторг № 644 срочно: масте
ра-строителя, директора ма
газина, кладовщика в сто
ловую, официанток, заведу
ющего отделом в магазин 
№ 1. поваров-бригадиров, 
поваров, пекаря, слесаря по 
ремонту автомобилей.

Справки по тел. 3-27-17.

Дом культуры «Сибка- 
бель» ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
в кружок вязания на второй 
год обучения. В  программе— 
консультации по вязанию 
изделий спицами и крюч
ком, макраме.

Занятия проводятся по 
средам, с 9 до 12 часов, и с 
18 до 21 часа.

. Администрация, партий
ная и гфрфсоюзлая органи
зации томского государст
венного педагогического ин
ститута, коллектив биолого
химического факультета и 
сотрудники кафедры ана
томии и физиологии чело
века выражают глубокое 
соболез1нование доценту 
Е. В. Осмоловской по пово
ду скоропостижной смерти 
мужа

ОСМОЛОВСКОГО 
Андрея Герасимовича,

последовавшей 9 декабря.

Администрация и обще
ственные организации пред
приятия выражают' глубо
кое соболезнование род
ным и близким по' поводу 
смерти

САВЧЕНКО
Нвана Феоктистовича,

последовавшей 7 декабря.
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